
Дмитрий Пучков - про последние 
события в стране и мире - 

  10:00 (мск)

Говорит 
Гоблин

Продолжение на стр. 6 �

Алексей ОВЧИННИКОВ

Вывезенный из-под 
обстрелов мальчик 
со сложным заболеванием 
отметил 10-летие 
и обживается 
с родителями.

В квартире на окраине Санкт-Петербурга
в этот день шумно и весело. Хозяева встре-
чают гостей в тельняшках и бескозырках, 
комнаты украшены шарами, в холодиль-
нике ждет своего часа торт со свечками, 
а маленький мальчик на своей кровати с 
любопытством ожидает начала праздника.

Будем жить, 
Женечка!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Россия стала страной курортов
Подводим итоги туристического сезона:
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Ольга РОДИНА

«Комсомолка» 
продолжает 
следить за судьбой 
питомца ушедшего 
из жизни актера.

Мы уже сообщали, что 
родные Вячеслава Гри-
шечкина, которого не ста-
ло 15 сентября, еще не ре-
шили, что будут делать с его 
трехкомнатной квартирой в 
Беляеве. Там же остался и 

любимый пес актера по клич-
ке Беня, который до сих пор 
не понимает, куда пропал 
хозяин. Дочь Гришечкина 
Ольга окончательно решила 
не забирать собаку к себе. 
Поэтому пока за ней при-
сматривают экс-директор 
покойного актера Максим 
Миллер и консьержка.

- Почему-то все думают,
что Беня практически уми-
рает один в квартире, но 
это не так! Собаку я заберу, 
но чуть позже, - поделил-

ся с «КП» Максим Миллер. 
- Мне сейчас нужно найти
работу и немного прийти
в себя.

Собака у Гришечкина по-
явилась через год после 
смерти его второй жены Ан-
ны, с которой они прожили 
25 лет. Актер тяжело пере-
нес кончину супруги, и чет-
вероногий друг помог ему в 
этот сложный период.

Девятиклассник спас 
женщину и детей 
с перевернувшегося 
катамарана

Газета нашего города ★ Барнаул

FM.KP.RU

Пес Беня актера 
Вячеслава Гришечкина 
все еще ждет хозяина

Таисия ЧЕМИСОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Посреди реки виднеется 
перевернутый катамаран. 
На нем двое детей. Один 
истошно зовет на помощь. 
Кто-то третий отчаянно бул-
тыхается в воде. Такое ви-
део сняли туристы.

Следом появился другой 
ролик - трое человек плывут 
к катамарану, хватают по-

страдавших и тянут к бере-
гу. Героем оказался девяти-
классник иркутской школы 
№ 47 Никита Васильев.
Ему 15 лет. В тот день он с 
классом приехал на берег 
на фотосессию. Первым в 
воду бросился мужчина - 
отец одноклассника Ники-
ты. А потом и он сам.

- Я понимал, что он один
не справится, - рассказы-
вает парень.

Третий спасатель - слу-
чайный прохожий. Его до 
сих пор разыскивают.

Не спасовать Никите 
помогли занятия по пла-
ванию.

- Было тяжело справить-
ся с течением, но панико-
вать не стал. Лег на спину 
и спокойно доплыл.

Всех троих героев в МЧС 
обещают наградить.

Читайте на стр. 10 - 11 �
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30 лет «черному октябрю» 1993 г.:

«Белый дом» начали 
расстреливать, 
когда его защитники 
уже сдались
Читайте на стр. 4 - 5 �

5 914 000

№ 76 (27524) 2023 год
Вторник

3 октября
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Собаку актеру 
подарила дочь.
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НАУКА
Люди становятся 
уродливее: 
миф или правда

ШОУ-БИЗНЕС
Как изменились 
актеры сериала 
«Сваты» за 15 лет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
03.10.2023 Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

■ ЭКОНОМИКА

Евгений БЕЛЯКОВ

«Комсомолка» 
выяснила, какой 
доход сделал бы 
большинство 
россиян 
счастливыми.

«Счастья, здоровья и де-
нег побольше!» - такой тост 
обычно звучит на любых 
праздниках. Мы все хотим 
хорошо зарабатывать. Уве-
рены, что это принесет нам 
и счастье, и здоровье. И… 
в чем-то это действительно 
так.

СКРОМНЫЕ 
ЗАПРОСЫ

«Комсомолка» реши-
ла узнать у своих чи-
тателей, какие доходы 
им хотелось бы иметь. 
И выяснилось, что боль-
ше всего респондентов 
(около трети) мечтают 
зарабатывать от 100 
до 150 тысяч рублей. 
При этом подавляющее 
большинство опрошен-
ных (73%) были бы 
счастливы каждый ме-

сяц получать на карточку до 
200 тысяч рублей. И лишь 
3% видят себя миллионера-
ми (подробнее - см. «Опрос 
«КП»).

В целом вполне себе адек-
ватные запросы. Многие мо-
сквичи даже удивились бы 
такой скромности. Но здесь 
интересно сравнить жела-
ния с реальными доходами, 
которые имеют россияне. А 
они, естественно, намного 
ниже.

Так, по последним дан-
ным Росстата, среднеме-
сячная начисленная зар-
плата в стране составляет 

76 604 рубля. Но коррек-
тнее было бы сравнивать 
все же не зарплаты, а 
именно доходы. Ведь не 
все работают. Бывает, что 
на одну зарплату живет вся 
семья - 3 - 4 человека. А кто-
то получает пенсию или со-
циальные пособия, которые 
ниже средних зарплат.

Чтобы понять, какими ре-
альными доходами распо-
лагают россияне, Росстат 
ведет хитрый учет. Все на-
селение страны делится по 
уровню дохода на десять 
равных по численности 
групп. И рассчитывается 

средний доход одного чело-
века в каждой группе. Учи-
тываются зарплаты, пенсии, 
пособия и другие доходы. 
И тогда картина становит-
ся яснее. Оказывается, что 
10% самых бедных росси-
ян довольствуются суммой 
меньше 10 тысяч рублей в 
месяц. А 10% богатейших 
россиян имеют в среднем 
больше 145 тысяч. Кстати, 
это как раз та сумма, кото-
рая, согласно опросу «Ком-
сомолки», могла бы сделать 
счастливыми большинство 
наших респондентов. (До-
ходы во всех десяти груп-

пах - см. «Наглядно».)

ПОЧЕМУ ДЕНЕГ 
ВСЕГДА 
НЕ ХВАТАЕТ?

Как ни сравнивай 
статистику и социоло-
гические опросы, раз-
ница между реальной 
зарплатой и желаемы-
ми доходами всегда 
будет большой. Ведь 
при росте заработков 

дорожают и наши 
мечты.

- Потребности пода-
вляющего большин-
ства людей растут 
вместе с доходами. 
Чем больше человек 
зарабатывает, тем 
больше у него фор-
мируется привычек, 
связанных с более 
высокими тратами. В 
итоге даже при более 
высоком уровне дохо-
да у него все равно остает-
ся ощущение, что денег не 
хватает, - объясняет Андрей 
Паранич, директор На-
циональной ассоциации 
специалистов финансо-
вого планирования.

По словам эксперта, это 
не очень правильные отно-
шения с деньгами. Потому 
что при росте доходов же-
лательно не только наращи-
вать расходы, но и повышать 
норму сбережений. То есть 
откладывать больше денег 
на будущее и формировать 
пассивный доход.

- Это более рациональное 
поведение. В этом случае 
человек будет комфортнее 
ощущать себя в тот момент, 
когда его доходы резко упа-
дут. Например, при выходе 
на пенсию, - дополняет Ан-
дрей Паранич.

Так что мечты о более вы-
соких доходах - это хорошо. 
Будет классно, если они сбу-
дутся. Но главное - не поте-
рять голову, а рачительно 
распорядиться деньгами. 
Тогда есть шанс, что в какой-
то момент желания все-таки 
совпадут с возможностями.

ОПРОС «КП»
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СКОЛЬКО ДЕНЕГ 
В МЕСЯЦ ВАМ 
НУЖНО 
ДЛЯ СЧАСТЬЯ?

 Доля 
опрошенных

• 50 - 100 тыс.  22%
• 100 - 150 тыс.  32%
• 150 - 200 тыс.  19%
• 200 - 250 тыс.  10%
• 250 - 350 тыс. 6%
• 350 - 500 тыс. 5%
• 500 тыс. - 1 млн  3%
• Не меньше 1 млн 3%

Опрос проводился в соцсетях
 «Комсомольской правды». 
В нем приняли участие 
18 872 человека.

Желаемый 
доход, руб.
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Реальные доходы россиян

Группа населения (по 10% в каждой) 

Средний подушевой доход в группе, рублей в месяц

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10
Cамые 
бедные

Cамые 
богатые

Все 
население 
(100%) 

По данным Росстата.

Без 100 тыщ не обойдешься

Виктор БАРАНЕЦ

Замначальника Главного ор-
ганизационно-мобилизационно-
го управления Генштаба Воору-
женных сил РФ контр-адмирал 
Владимир Цимлянский отве-
тил на самые главные вопросы, 
которые волнуют новобранцев 
и их родственников.

1Когда официально начнется 
осенний призыв?

Он будет проходить с 
1 октября во всех регионах 
страны, кроме отдельных 
районов Крайнего Севера и 
некоторых местностей, кото-
рые приравнивают к районам 
Крайнего Севера. Там призыв 
тоже будет, но он начнется на 
месяц позже - с 1 ноября. Это 
в первую очередь связано с 
климатом. А отправлять при-
зывников со сборных пунктов 
начнут с 16 октября.

2Сколько будут служить при-
зывники?

Срок военной службы не 
меняется - 12 месяцев.

3Где будут «тянуть лямку» 
срочники?

Как обычно - в пунктах 
постоянной дислокации со-
единений и воинских частей 
Вооруженных cил.

Важно отметить, что в но-
вые регионы страны (ДНР, 
ЛНР, Херсонскую и Запорож-
скую области) или для уча-
стия в спецоперации сроч-
ники направляться не будут.  
Треть из тех, кого призовут, 
будут направлены в учебные 
соединения и воинские ча-
сти, где в течение пяти меся-
цев получат военно-учетную 
специальность. Как закончат 
обучение - в соответствии со 
специальностью их направят 
в войска.

4В научные роты призывни-
ков направлять будут?

Да, Генштаб и во время 
нынешнего призыва про-
должит практику форми-
рования научных рот (они 
предназначены для реше-
ния научно-прикладных 
задач). Естественно, в эти 

подразделения будут, как и 
прежде, направляться ново-
бранцы, склонные к научно-
исследовательской работе, 
способные внедрять в про-
изводство передовые идеи и 
прорывные технологии.

5А дембелей на спецопера-
цию не отправят?

Все военнослужащие по 
призыву, выслужившие уста-
новленные сроки, будут сво-
евременно уволены и направ-
лены к местам проживания.

6А еще одна мобилизация 
будет?

У Генштаба никаких планов 
проведения дополнительных 
мобилизационных мероприя-
тий нет.

7К кому обращаться во время 
призыва с вопросами ново-

бранцам и их родственникам?
Ответы на большую часть 

вопросов есть на сайте Ми-
нобороны. Там же в разделе 
«Контакты» есть форма для 
обращения в электронные 

приемные главнокоман-
дующих войск и сил воен-
ных округов. А с 17 октября 
начнет работу и прямая те-
лефонная линия Главного 
организационно-мобилиза-
ционного управления Ген-
штаба. Там специалисты бу-
дут давать разъяснения по 
всем вопросам, связанным с 
призывом граждан. Работать 
эта линия будет по вторникам 
и четвергам с 10 до 12 часов по 
московскому времени.
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Парням уже подобрали уставную обувь на ближайшие 12 месяцев. 

С минуты на минуту они отправятся нести службу.

Генштаб сказал: 

Труба зовет!
С 1 октября начался осенний призыв. Дело для нас 
привычное, но вопросов все равно остается 
немало. Мы собрали для вас главное, что нужно 
знать об очередном наборе на срочную службу.
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На днях Владимир 
Путин встретился с 
замминистра оборо-
ны генералом Юнус-
Беком Евкуровым и 
бывшим начальником 
штаба ЧВК «Вагнер», 
полковником в отстав-
ке Андреем Трошевым.
Президент поручил 
Трошеву формирова-
ние добровольческих 
подразделений.

Путин сказал: «Вы 
ранее воевали в таком 
подразделении, долж-
ны знать о вопросах, 
которые нужно решать, 
чтобы боевая работа 
шла самым успешным 
образом».

После той встречи 
возник вопрос: а не 
родня ли настоящий 
полковник знамени-
тому герою чеченской 
кампании генералу 
Геннадию Трошеву, 
погибшему в авиака-
тастрофе 15 лет назад?

Оказалось, нет. 
Впрочем, оба - Герои 
России. Оба заслужили 
Золотые Звезды за бое-
вые заслуги в горячих 
точках.

Почему именно на 
этом офицере Путин 
остановил свой вы-
бор? Трошев вместе с 
«родоначальниками 

«Вагнера», погибши-
ми в авиакатастрофе 
Уткиным и Приго-
жиным, создавал эту 
ЧВК. И как начштаба 
отвечал за комплекто-

вание, связь, разведку, 
планирование опера-
ций - и не только на 
СВО. У него боевой 
опыт Афгана, Чечни, 
Сирии. Именно Тро-
шев минувшим летом, 
когда Путин встречал-
ся с «музыкантами» в 
Кремле и предложил 
им подписать контрак-
ты с Мин обороны, со-
гласился с этой идеей.

Андрей Трошев ро-
дился в Ленинграде 
61 год назад. Окончил 
артиллерийские учили-
ще и академию. В Аф-
ганистане командовал 
батареей САУ. Был 
удостоен двух орденов 
Красной Звезды. А за 
Чечню и Дагестан - двух 
орденов Мужества.

Трошев командовал 
и питерским СОБРом, 
в 2012-м закончил 
службу в звании пол-
ковника, а с началом 
операции в Сирии с 
осени 2015-го изъявил 
желание вернуться в 
строй. За личную хра-
брость, проявленную в 
конкретных операциях, 
был удостоен звания 
Герой России.

В западных СМИ о 
Трошеве писали так: 
«Начальник штаба 
группы «Вагнер», кото-
рая действует в Сирии, 
обучает и направляет 
сирийские силы. Тро-
шев принимает участие 
и в военных операци-
ях группы «Вагнера». 
Он был задействован 
в районе Дайр-эз-Заур. 
И он вносит решаю-
щий вклад в военные 
действия Асада».

С первого дня СВО 
Трошев участвует в 
боевых действиях с по-
зывным «Седой».

Нынешнее назна-
чение Трошева может 
означать, что группа 
добровольцев, в том 
числе с бойцами «Ваг-
нера», бывшими и ны-
нешними, вероятно, 
будет воссоздана уже в 
составе Минобороны.

Она нужна на линии 
фронта. И не только 
там.

А приглашенный в 
Кремль вместе с Тро-
шевым замминистра 
обороны Евкуров, ве-
роятно, будет куриро-

вать взаимодействие 
армии с новым подраз-
делением. Тем более 
что Евкуров отвечает 
за боевую подготовку 
в Вооруженных силах. 
А Трошев лучше всех 
из оставшихся в строю 
командиров ЧВК зна-
ет своих людей. Ведь 
их сейчас нужно будет 
возвращать. Тех, кто 
захочет.

В минувшие выход-
ные стало известно, 
что первые подраз-
деления, служившие 
раньше в «Вагнере», 
начали возвращаться 
под Артемовск.

Это в том числе те 
«музыканты», которые 
вместе с «Седым» от-
кололись от основных 
сил ЧВК после июнь-
ского «рейда» Евгения 
Пригожина.

Сейчас никаких 
противоречий с обо-
ронным ведомством у 
бывших вагнеровцев 
возникать не должно. 
Они ведь вместе дела-
ют одно дело. И вместе 
добиваются одной по-
беды.

30 лет назад танки стреляли по «Белому 
дому», где заседал Верховный Совет.

А вы на чьей стороне 
были бы с высоты 
прожитых лет?
Эдуард РОССЕЛЬ, экс-губернатор 
Свердловской области и бывший сенатор:

- Когда началась стрельба по «Белому дому», я поддержал 
Ельцина. Мы с ним работали с 1974-го. Я и сейчас не могу 
сказать, ошибся он или нет. Вы проживите лет 50 в таком 
сумасшедшем режиме и потом задавайте вопросы. Я потом 
подавал на Ельцина иск в Конституционный суд России на его 
решения по Уралу, а потом и в Европейский суд, но это не 
отменяет моего уважения к его решениям в октябре 1993-го.

Андрей ДУНАЕВ, бывший глава 
МВД России в 1993-м:

- 3 октября ко мне охрана привела западных телевизион-
щиков, и мои ребята возмущались: мол, что с ними делать с 
их подходом, когда «Белый дом» вот-вот начнут бомбить, а те 
смутились, но я дал им разрешение снимать из любой точки. 
И своих принципов не менял - ни тогда, ни сейчас.

Елена ДРАПЕКО, бывший вице-президент 
Гильдии актеров кино России:

- Я тогда была министром культуры Питера, и наша делега-
ция прилетела 3 октября 1993 года из Софии в Москву. Из 
гостиницы «Белград» я пошла к «Белому дому» искать своих 
знакомых. Люди тогда не могли определиться - кто за свобо-
ду, а кто против. Обе стороны были не правы. И Руцкой мне 
показался трусоватым генералом  - из демократов первой 
волны. Я и сегодня на стороне тех людей, которые защищали 
Верховный Совет как символ советской власти.

Сергей СТАНКЕВИЧ, экс-советник президента 
Ельцина:

- Я был в Кремле тогда и ночью ездил в резервную теле-
студию на 5-ю улицу Ямского Поля. И тоже выходил в эфир 
в ночь на 4 октября. И убеждал, что надо прекратить насиль-
ственные действия - дождаться утра и урегулировать дальней-
шие действия. Я стремился к дипломатии. И тогда, и сейчас.

Лео БОКЕРИЯ, почетный президент 
Центра им. Бакулева:

- Я тогда был замдиректора кардиоцентра на Ленинском 
проспекте, где дневал и ночевал в операционном блоке. Мы 
делали операции в три смены. О будущем не думали, жили 
одним днем, спасали людей.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в запасе:
- Я был главой пресс-службы госбезопасности, и у меня бы-

ла возможность пройти почти везде. Мы с оператором были 
1 октября на месте побоища на Смоленской. Я уже тогда 
понимал, что это форма стихийного протеста отчаявшихся 
людей. Но сожалений нет - поступил бы так же.
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Здесь военные, там политики. Не все 
в 93-м понимали, кто за что стоит.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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На встрече с Путиным и Юнус-Беком 
Евкуровым в Кремле полковник Андрей 

Трошев был предельно собран и конкретен.

■ КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

«Мама, я плотника люблю...»
Владимир МАЗЕНКО

В 2023 году резко 
вырос спрос на синих 
воротничков.

«Я б в рабочие пошел  - пусть ме-
ня научат»  - в этом году именно эта 
строчка из стихотворения Маяковско-
го особенно актуальна для тех, кто 
выбирает себе профессию. Сервис 
«Авито Работа» выяснил, в каких специ-
альностях больше всего увеличились 
зарплатные предложения за последние 
три месяца. Оказалось, что общий при-
рост средних предложений по оплате 
труда в текущем квартале в сравнении 
с предыдущим составил 14%. 
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• Промышленный альпинист  26%  105 108
• Водитель автобуса  25%  71 568
• Упаковщик  25%  63 047
•Штукатур  20%  68 367
• Плотник  19%  71 344
• Стропальщик  18%  69 584
• Сантехник  17%  57 766
• Дорожный рабочий  17%  63 447
• Отделочник  16%  83 804
• Арматурщик  16%  84 146
• Сварщик  15%  79 014
•Шлифовщик  15%  66 550
• Изолировщик  14%  81 431
• Крановщик  12%  84 941
•Шиномонтажник  12%  68 932

Топ-15
 ПРОФЕССИЙ 
С НАИБОЛЬШИМ 
ПРИРОСТОМ 
СРЕДНИХ 
ПРЕДЛАГАЕМЫХ 
ЗАРАБОТНЫХ 
ПЛАТ

Рост заработных плат 
в III квартале 

ко II кварталу 2023 г.

Средняя 
заработная 
плата, руб.КОНКРЕТНО

Кто такой Андрей 
Трошев, которому 

Путин поручил 
формировать отряды 

добровольцев в СВО.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Вагнеровцы 
снова 
на передовой?

«Военное ревю» с полковником Виктором 
Баранцом в прямом эфире по будням 

в 16.00 (мск) и по выходным в 8.00 (мск)FM.KP.RU

Рассказ о тех событиях ветеранов «Альфы» 
> стр. 4 - 5.
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Павел ЕВДОКИМОВ, 
главный редактор газеты 
«Спецназ России»

30 лет назад лишь спецназ, ре-
шивший не штурмовать пар-
ламент России, а вывести из 
него людей, остановил большое 
кровопролитие. Об этом - ин-
тервью с «подполковником Во-
лодей» - офицером группы «Аль-
фа», который вошел в «Белый 
дом» для переговоров и убедил 
депутатов уйти из уже пылаю-
щего здания живыми.

Впервые этого «подполков-
ника Володю» рассекретил Ге-
рой Советского Союза генерал 
Геннадий Зайцев в книге «Аль-
фа» - моя судьба». Это Влади-
мир Ильич Келехсаев - в октя-
бре 1993-го командир одного из 
подразделений группы Альфа».

- Владимир Ильич, как для 
вас начинались те события?

- Третьего сентября на-
ша группа получила сигнал 
«Сбор». Ночь мы провели в 
Кремле. Тут же были и со-
трудники «Вымпела».

Главная мысль, которая 
крутилась: как избежать 
кровопролития? Опыт, по-
лученный при штурме двор-
ца Тадж-Бек (дворца Амина 
в Афганистане. - Ред.) наши-
ми командирами, их спокой-
ствие вселяли уверенность. 
Но то Кабул, а тут Москва, 
парламент!

«ВЫ ОТКАЗЫВАЕТЕСЬ 
ВЫПОЛНЯТЬ ПРИКАЗ?»

- Вы участвовали во встрече 
с Ельциным?

- К четырем часам утра нас 
рассадили на стулья вдоль 
стен. Были начальник Глав-
ного управления охраны 
Михаил Иванович Барсуков, 
командир «Альфы» Геннадий 
Николаевич Зайцев и коман-
дир «Вымпела» Дмитрий Ми-
хайлович Герасимов.

Зашел Геннадий Захаров
(замначальника Службы 
безопасности президента. - 
Ред.) и довел до нас замысел 
предстоящей операции. С 
помощью авиации планиро-
валось нанесение ракетно-
бомбового удара по «Белому 
дому». Затем - вертолеты, тан-
ки и БМП. Ну, а потом мы, 
«Альфа» и «Вымпел». После 
оглашения этого плана Кор-
жаков привел Ельцина.

Сначала я не узнал прези-
дента. У него был… пепельно-
белый цвет лица, проблемы с 
координацией движений. Его 
поддерживал Коржаков.

Ельцин обратился с вопро-
сом: «Вы будете выполнять 
приказ?» Командиры напря-
женно молчали. Сказать, что 
Ельцин был недоволен, - это 
ничего не сказать. Он поста-
вил вопрос иначе: «Вы отка-
зываетесь выполнять приказ 
президента?» Тишина в зале. 
Обстановка накалилась.

Ельцин встал и вышел. А мы 
выехали на Арбат. 

Барсуков сменил интона-
цию: «Ну, там же солдати-
ки! Пойдите, посмотрите - 
что там и как». Его доводы 
возымели действие. Мы вы-
двинулись, а вокруг - хаос, 
стрельба...

СНЯЛ КАСКУ, ПРИЧЕСАЛСЯ 
И ПОШЕЛ

- Сколько набралось добро-
вольцев?

- Человек десять. Мы следо-
вали на двух БМП вокруг «Бе-
лого дома». По броне велась 
стрельба - откуда непонятно.

На первом круге я увидел 
сотрудника милиции, бес-
страшно стоявшего у грома-
ды «Белого дома». Как потом 

мы узнали, это был сержант 
Сорокин.

На втором круге мы оста-
новились. Вышли. Надели 
бронежилеты. И в эту минуту 
по «Белому дому» выстрел из 
огнемета. Неподалеку стоя-
ли бэтээры. Я постучал в люк 
прикладом автомата, он от-
крылся, и я увидел офице-
ра. «Ты кто?» - «Начальник 
штаба Таманской дивизии». 
Мы узнали друг друга: будучи 
курсантами, на совместных 
тренировках к параду я уго-
щал Валеру Кадацкого бутер-
бродами.

«Дай, команду: прекратить 
огонь, работает Группа «А», - 
сказал я ему. И стрельба пре-
кратилась.

Я помнил, что произошло 
в Кремле на встрече с Ель-
циным. И знал установку на-
ших командиров - на мирное 
решение этой драмы. Под га-
рантии спецназа. Подумал: 
«Ну, пора!»

Подобрал кусок проволоки, 
которой был опоясан осаж-
денный «Белый дом». Кто-то 
вскрыл перевязочный пакет. 
Получилось подобие бело-
го флага. Я говорю: «Кто со 
мной?» Полное молчаливое 
согласие. Пошли. Ощуще-
ние замедленной съемки. 
Увидел кинооператора, го-
ворю: «Снимай, сейчас будет 
кино!»

У Дома Советов бурлила 
толпа. Это были сторонники 
Ельцина и мародеры.

- На видео видно, как сер-
жант Сорокин (на фото вверху) 
обращается через мегафон к 
«Белому дому»: «Кто-нибудь 
выйдите, с вами будет говорить 
подполковник «Альфы».

- Да, замечательный чело-
век этот сержант Сорокин. 
Настоящий герой! Мегафон, 
рация - вот и всего его оружие! 

На часах 15.58. Когда шли, 
прямо перед нами щелкали 

пули. Стреляли с верхних эта-
жей здания на Новом Арбате.

- Кто и зачем это делал?
- Группа «А» своим появ-

лением вышибла централь-
ное звено сценария наших 
«партнеров». Все пошло не 
так, как они планировали. 
Выстрелами нас предупре-
ждали: «Идти не надо». Но 
восемь офицеров «Альфы» и 
«Вымпела» стояли, несмотря 
на стрельбу.

Перед тем как войти в «Бе-
лый дом», я снял каску Тig. 
Причесался. Оружие по моей 
команде мы положили демон-
стративно, чтобы защитники 
«Белого дома» видели наши 
мирные намерения.

ДЕПУТАТЫ ПРИ СВЕЧАХ
- Что вы увидели внутри?
- Казака за тумбой, прямо 

перед нами. В глаза броси-
лась папаха с красной лен-
той. Рядом лежал паренек. 
Прямо на нас был направлен 
автомат.

Подняв голову вверх, я уви-
дел на балконе двух мужчин. 
Это были генерал-полковник 
Макашов, в синем берете а-ля 
Че Гевара, и генерал армии 
Виктор Павлович Баранни-
ков - министр госбезопас-
ности по версии «Белого 
дома». И вот он обращается 
ко мне: «Вы кто?» - «Коман-
дир подразделения Группы 
«А». - «Воинское звание?» - 
«Подполковник». - «Как вас 
зовут?» - «Владимир».

Когда я произнес «Альфа», 
казак сразу же положил ав-
томат. На лестнице стоял 
молодой человек в беретке 
с пистолетом Макарова на 
боевом взводе. Проходя ми-
мо, я поставил пистолет на 
предохранитель: «Не застре-
литесь». «Спасибо», - тихо 
ответил он.

Это прибавило уверен-
ности.

«К руководству? - спро-
сил Баранников. - Мо-
жет, сначала с депутатами 
поговорим?»

Мы прошли в зал. Депу-
таты сидели со свечами. Я 
моментально ощутил, на-
сколько напряженная атмос-
фера. Ведь людям сказали, 
что придет «Альфа» и «по-
ложит» всех. 

- Как вас представил Баран-
ников?

- «Это офицеры «Альфы». 
Они пришли безоружные. Я 
знаю этих ребят и верю им. У 
них есть предложение».

Я стоял и говорил: «Нам 
поставлена задача овладеть 
«Белым домом» (избегал сло-
ва «штурм», чтобы не пугать), 
сюда мы пришли по своей 
инициативе. Призываем вас 
остаться в живых, а поли-
тикой заниматься уже по-
сле. Наша задача - спасение 
жизней».

Я изложил депутатам план 
эвакуации: мы делаем жи-
вой коридор, сажаем всех 
на автобусы и доставляем к 
ближайшему метро. «А какие 
гарантии?» - раздались голо-
са. - «Слово офицера».

Когда я закончил говорить, 
ко мне подошла яркая блон-
динка и обняла меня. Это 
была Сажи Умалатова, бро-
сившая вызов Горбачеву на 
Съезде народных депутатов 
СССР.

РУЦКОЙ ПРОСИЛСЯ 
В ПОСОЛЬСТВО США

- Заручившись поддержкой 
депутатов, вы направились к 
руководству «Белого дома»?

- Мы поднялись на пятый 
этаж, где находился вице-
президент Александр Руцкой, 
потом подошел глава парла-
мента Руслан Хасбулатов.

Помню, они все допыты-
вались, как моя фамилия. 
Я сказал: «Давайте ограни-
чимся именем». Меня под-

30 лет                 «черному октябрю»

  Как «подполковник Володя» сорвал         штурм «Белого дома»

■ ИЗ ДОСЬЕ
Генерал Геннадий ЗАЙЦЕВ:
«Возле Дома Советов генерал 

Барсуков дал мне команду постро-
ить личный состав Группы «А». 

- Надо помочь президенту решить 
эту проблему, - напористо убеждал 
Барсуков.

Ребята молчали, строй стоял не 
шелохнувшись.

- Либо вы вступите в «Белый дом» 
и выполняете приказ, - сказал тог-
да Михаил Иванович. - Либо я вы-
нужден буду подписать приказ о 
расформировании и разоружении 
подразделения.

Барсуков сообщил, что сейчас 
подойдут БМП.

- Подготовьтесь, кто готов отпра-
виться на них на рекогносцировку 
к «Белому дому».

Добровольцы нашлись. В одной 
БМП поехал подполковник Влади-
мир Келехсаев. С группой сотруд-
ников он зашел со стороны цен-
трального входа. А на второй БМП 
зашли в тыл «Белого дома» и начали 
осматривать позиции».

Г. Зайцев. «От нас хотели 
кровь». Газета «Спецназ 

России», сентябрь 2013 года.

■ ИЗ ДОСЬЕ
Руслан ХАСБУЛАТОВ:
«Один из вошедших парней 

сразу выступил вперед, ска-
зал: «Меня зовут Володя. Рус-
лан Имранович, я с уважением 
отношусь к вам. Вы  - политик, 
сделали все что могли. Теперь 
прошу вас помочь нам спасти 
ваших людей. Я - один из коман-
диров «Альфы», получен приказ 
овладеть зданием Верховного 
Совета».

Я спросил: «Верно ли, что де-
путаты и защитники парламента 
решили принять предложение 
«Альфы» и покинуть здание пар-
ламента?»

«Да, верно. И это единствен-
ное для нас разумное решение».

«Так тому, выходит, и быть?» - 
обратился я к остальным».

Р. Хасбулатов. 
«Великая российская 

трагедия». М., 1994 год.
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Бойцы «Альфы» (Келехсаев в центре) сложили оружие, перед тем как войти в «Белый дом». 
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держал Баранников. В итоге 
они довольствовались моим 
званием.

- Скажите, Руцкой действи-
тельно попросился в амери-
канское посольство?

- Да, было такое.
- И что вы ему ответили?
- Сказал, что не знаю, при-

мут ли его там... В итоге дого-
ворились, что выводим всех 
через центральный подъезд. 
Оружие защитники «Белого 
дома» складывают при вы-
ходе. Руководство Баранни-
ков предложил вывести через 
24-й подъезд и нарисовал 
схему, как туда подъехать. Он 
проводил нас до входа, но 
выйти сразу не получилось - 
велась стрельба с гостиницы 
«Украина».

Вернувшись к своим, я сра-
зу же доложил о переговорах 
Геннадию Николаевичу Зай-
цеву. Мгновенно были выде-
лены автобусы, мы выстроили 
живой коридор. Я по мегафо-
ну обратился к людям перед 
«Белым домом»: «Кто прибли-
зится ближе пяти метров, либо 

будет провоцировать - стреля-
ем без предупреждения». По-
громщиков и провокаторов 
как ветром сдуло.

Всех, кого могли, мы вы-
везли. Говорят, еще были 

депутаты, которые уходи-
ли дворами. Потом узнал, 
что им крепко досталось от 
ОМОНа.

Я подъехал на БМП к 24-му
подъезду. Захожу внутрь и 
вижу, как какой-то парняга 
обыскивает Баранникова. Я 
попросил его отойти и забрал 
Виктора Павловича. Мы по-
садили в БМП Ачалова, Дуна-
ева, Баранникова, Полозкова
и кого-то еще - кроме Руцко-
го и Хасбулатова, доехали до 
нашего руководства.

Барсуков дал команду вы-
пустить находившихся в 
БМП. Когда вышел Баран-
ников, Барсуков с ним об-
нялся, чему я был немного 
удивлен.

«НА НАС КРОВИ НЕТ»
- Было ли у вас ощущение, 

что «Альфе» и «Вымпелу» не 
простят того, что произошло?

- Конечно! Но ощущения, 
что мы приказ не выполнили, 
не было. Как говорит Зай-
цев: «Мы выполнили, но по-
своему, на нас крови нет».

30 лет                 «черному октябрю»

■ СЛОВО КОМАНДИРА «АЛЬФЫ»

Александр ГАМОВ

Что стало со спецназом, 
отказавшимся убивать 
депутатов и защитников
«Белого дома», 
рассказал генерал-
майор в отставке, 
в октябре 1993-го -
командир группы 
«Альфа».

- Геннадий Николаевич, вы 
же тогда, в октябре 1993-го, 
можно сказать, подвиг совер-
шили. Вам же было приказано 
«Белый дом» штурмовать? А 
вы депутатов-«путчистов» не-
вредимыми вывели.

- В принципе, да.
- Говорят, вас Ельцин вызвал 

и сказал - живых не оставлять?
- Нет, такого не было. Незадолго 

до этого Ельцин приехал в «Аль-
фу» - нас инспектировать. И мы по-
казали ему, как штурмуем здание, 
самолет или автобус…

Так вот, в 4.30 утра 4 октября 
Ельцин с этого начал: «Вы мне по-
казали то, что вы умеете делать. 
Вот теперь все это сделайте в «Бе-
лом доме».

Надо было, по его требованию, 
ворваться в «Белый дом» и косить 
всех направо и налево. И правого, 
и виноватого.

Но мы этого сделать не могли, 
там многие были даже с детьми... 
Поэтому мы сказали парламенту, 
что есть два варианта. Первый - мы 
выводим всех и довозим автобуса-

ми до ближайшего метро. Второй 
вариант  - штурм «Белого дома». 
Конечно, сразу все загалдели - мы 
за первый вариант.

- А какой смысл был тогда 
расстреливать «Белый дом» 
танками? Если люди в нем ре-
шили сдаться?

- Это уже вопрос к Ельцину. По-
чему из танков после этого рас-
стреливали «Белый дом»?

- То есть защитники могли 
бы сдаться и без расстрела 
«Белого дома»?

- Они и сдались без расстрела.
- Но Руцкой, Хасбулатов вы-

ходили же потом…
- Нет, этих команда была аресто-

вать и отправить в «Лефортово».
- Что вы и сделали.
- Мы и «Вымпел»... После этого 

Ельцин дал Барсукову, начальнику 
главного управления охраны, при-
каз разогнать «Альфу», чтобы он о 
ней больше не слышал - духу чтобы 
не было ее.

- Потому, что вы пошли на 
переговоры, а не стали «мо-
чить всех»?

- Не стали убивать, да. Барсу-
ков даже написал в порыве обиды 
рапорт на увольнение. Доказывал 
Ельцину, что нельзя «Альфу» раз-
гонять.

- Разогнали?
- Нет. Я думаю, Ельцин забыл о 

том, что говорил. «Альфу» оста-
вили. А вот «Вымпел» в декабре 
1993-го передали в МВД. Было 762 
человека личного состава, ушло 
в МВД 49, а остальных уволили.
Вот так поступили с «Вымпелом».

И «Альфу» то же ждало, но «Аль-
фа» сохранилась.

Николай Стариков - о том, на какие 
грабли мы снова можем наступить, 
в программе «По сути дела» каждый 

вторник в 19.00 (мск)FM.KP.RU

  Как «подполковник Володя» сорвал         штурм «Белого дома»
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■ ИЗ ДОСЬЕ

Генерал армии Михаил 
БАРСУКОВ:

«…Баранникова я пригласил 
к себе и говорю: «Виктор Пав-
лович, если есть оружие, сдай, 
пожалуйста. Единственное, что 
я для тебя могу сделать, - я не 
буду тебя обыскивать... И вто-
рое: документы  - мне. Я тебя 
конвоировать не буду, пройди, 
пожалуйста, сам в автобус».

И Баранников сам пошел. 
Вроде как друг был когда-то, 
работали вместе. И за столом 
вместе были, и на охоте. Так что 
вот это личный для меня финал 
1993 года - 4-го числа…»

«На той гражданской». 
Интервью 

с М. Барсуковым. 
Газета «Спецназ России», 

октябрь 2019 года.

■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Хроника «черного октября»
ПОЛИТИЧЕСКИЙ КРИЗИС

✓В 1993 году, когда СССР уже давно не было, Россия продол-
жала жить по «брежневской» Конституции 1978 года. Поэтому 

21 сентября президент Ельцин издает Указ № 1400 о начале кон-
ституционной реформы. Верховный Совет должны были распустить, 
вместо него избрать Госдуму. Главным в стране становился прези-
дент, а не парламент.

Верховный Совет во главе со спикером Хасбулатовым в ответ 
объявил о прекращении полномочий президента. К противникам 
Ельцина присоединился вице-президент Руцкой.

БАРРИКАДЫ

✓К 3 октября мятежный Верховный Совет оказывается заперт 
в «Белом доме», вокруг него возникают баррикады и толпы 

защитников.
Генерал Макашов с отрядом защитников парламента берет штур-

мом здание мэрии и пытается прорваться в телецентр «Останкино» 
для обращения к стране. У «Останкино» происходит кровопролитие - 
убиты не менее 46 человек, ранены не менее 124.

РАССТРЕЛ

✓4 октября по приказу Ельцина происходит штурм «Белого до-
ма». По нему стреляют из танков. Здание горит. Но перед этим 

спецназ «Альфы» проникает в парламент, убеждает защитников 
отказаться от сопротивления и успевает вывести большинство 
депутатов. Руководство парламентского бунта арестовывают. При 
штурме Верховного Совета убиты не менее 74 человек, ранены не 
менее 172.

АМНИСТИЯ

✓В феврале 1994 года новая Госдума объявляет амнистию, все 
арестованные, включая Хасбулатова, Руцкого и Макашова, 

освобождены.

Геннадий ЗАЙЦЕВ, Герой Советского Союза:

Ельцин пришел в ярость, узнав, 
что мы не стали стрелять

Бывший командир «Альфы» Геннадий Зайцев: «Зачем 
было стрелять из танков, если люди и так сдались?»

Парламент страны горел, а люди продолжали 
жить и любить. Их после развала СССР 

было уже не удивить ничем. 



Россия
www.kp.ru6 03.10.2023 Продолжаем тему

Окончание.
Начало < стр. 1.

- С днем рождения, 
Женя, с юбилеем! - 
звучат поздравления, 
и именинник заворо-
женно смотрит на шоу 
мыльных пузырей, 
которое начинают в 
его честь питерские 
волонтеры. Женечке 
Езекяну, тому самому 
малышу из Славянска, 
за которого пережива-
ла вся страна, исполни-
лось 10 лет!

ПОСЛЕДНИЙ 
ПАЦИЕНТ

…А в конце мая 2014-
го, когда мы впервые 
встретились с Женей и 
его родителями, было 
совсем не до праздника. 
Его родной мятежный 
Славянск со всех сто-
рон был осажден укра-
инскими войсками, 
которые все чаще на-
крывали город артилле-
рией, убивая граждан-
ских. Люди покидали 
осажденный город, в 
аптеках заканчивались 
медикаменты. Тогда 
ему было всего 8 меся-
цев, и он лежал в дет-
ской больнице Сла-
вянска, по которой под 
утро 30 мая ударили ки-
евские боевики. 152-мм 
осколочно-фугасный 
снаряд, прилетев в сте-
ну лечебницы и сделав 
в ней приличную ды-
ру, не взорвался. Не-
известный украинский 
артиллерист перед при-
менением не привел его 
в боевой режим, и все 
вместе мы гадали: то ли 
его этому не научили, то 
ли тот, прекрасно зная, 
что бьет по детям, сде-
лал это умышленно…

После удара мальчик 
оставался единствен-
ным пациентом боль-
ницы - всех остальных 
детей либо забрали 
родители, либо ушли в 
подвал, но сделать то же 
самое с Женей не пред-
ставлялось возможным: 

из-за редкого заболева-
ния (врожденная спи-
нальная амиотрофия 
Верднига - Гоффмана) 
он не мог самостоя-
тельно дышать и борол-
ся за жизнь с помощью 
огромного аппарата 
ИВЛ, который вниз не 
спустишь… Медики об-
кладывали его палату 
матрасами и не отхо-
дили от него во время 
артобстрелов, но всем 
было понятно - оста-
ваться ему там больше 
нельзя. И родители Же-
ни, Михаил и Виктория 
Езекян, обратились за 
помощью к журнали-
стам «Комсомолки», 
работавшим в то вре-
мя в многострадальном 
городе.

«МЫ СРАЗУ ХОТЕЛИ 
ВЫВЕЗТИ ЕГО 
В РОССИЮ»

О бедственном по-
ложении Женечки, 
ставшего заложником 
ситуации, узнала вся 
страна. Наши читатели 
искренне переживали 
за его судьбу и спраши-
вали, как ему помочь. 
Киев тем временем вел 
себя в свойственной 
ему циничной манере: 
с экранов украинских 
телеканалов каратели 
привычно врали, что 
больницу обстреляли 
не они, да и вообще все 
это выдумали «россий-
ские пропагандисты», 
потому что детей из 
нее, мол, давно эвакуи-
ровали. Когда же поня-
ли, что ложь не прошла, 
запустили в соцсети 
слезливую историю о 
том, как жалостливые 
украинские волонте-
ры делали все, чтобы 
эвакуировать Женю в 
Харьков (и родители 
мальчика якобы уже со-
гласились на это), но 
«нехорошие русские 

журналисты» не по-
зволили этого сделать.

- Конечно, всего это-
го с «волонтерами» не 
было, - говорят Вик-
тория и Михаил. - Мы 
сразу приняли решение 
вывозить Женечку из 
страны, которая убива-
ет своих граждан. Толь-
ко в Россию.

И через несколь-
ко дней это удалось. 
Мальчик с семьей вы-
ехал сначала в Ростов-
на-Дону, а потом и в 
Санкт-Петербург, где 
Езекяны и осели. Как 
и многие беженцы с 
Украины, пройдя не-
легкий путь по полу-
чению гражданства 
России. Долгое время 
это не получалось: то 
очередность нарушена, 
то приходите в следую-
щий раз, то привозите 
Женю сюда в порядке 
общей очереди… И с за-
вистью смотрели, как в 

это время из миграци-
онной службы выходи-
ли смуглые граждане, 
говорящие на непо-
нятных языках, но с 
паспортами России на 
руках. Гражданство РФ 
семья Езекян получила 
в 2017 году по специ-
альному указу Прези-
дента России.

ПРОСИЛИ ПАНДУС, 
А ПОЛУЧИЛИ… 
КВАРТИРУ!

Волонтеры продолжа-
ют веселить юбиляра, 
а Михаил с Викторией 
успевают рассказать о 
последних изменениях 
в их жизни. Дорогосто-
ящий препарат, кото-
рый постоянно необхо-
дим их сыну, наконец 
включили в список гос-
закупок, теперь Женя 
получает его бесплат-
но, и мальчик стал себя 
лучше чувствовать. А в 
прошлом году произо-

шло событие, которое 
приятно потрясло всю 
семью. Власти пред-
ложили социальное 
жилье, в котором есть 
вся инфраструктура и 
удобства для ребенка-
колясочника. И уже к 
Новому году Езекяны 
праздновали новоселье.

На юбилей мы приш-
ли не с пустыми рука-
ми, вручив от редак-
ции «Комсомольской 
правды» новенький 
ноутбук: мальчик обо-
жает смотреть образо-
вательные программы 
и мультики, а старый 
компьютер дышит на 
ладан. Женя пошевелил 
пальчиками на руках - 
кажется, наш подарок 
ему понравился.

- Спасибо! «Комсо-

молка» с самого нача-
ла была с нами и все 
эти годы не забывала 
о нас. А вообще вы не 
представляете, сколь-
ко неравнодушных и 
отзывчивых людей мы 
для себя открыли, - го-
ворят родители юбиля-
ра. И благодарят всех. 
Тех, кто на свои деньги 
покупал необходимые 
аппараты ИВЛ, рабо-
тающие от аккумуля-
тора («Мы теперь сына 
на прогулки вывозим, 
он очень любит сидеть 
на берегу Финского 
залива и смотреть на 
волны»). Волонтеров и 
благотворителей, про-
должающих привозить 
необходимые расход-
ники для аппаратуры 
и постоянно устраива-
ющих праздники для 
мальчика. И, конеч-
но, всех людей в белых 
халатах из Славянска, 
Ростова-на-Дону и Пи-
тера, которые самоот-
верженно сражались за 
его здоровье: в родном 
Славянске персонал не 
отходил от него даже 
во время бомбежек, а 
около тридцати врачей 
Санкт-Петербургской 
педиатрической ака-
демии, куда был пере-
везен мальчик, летом 
2014-го отказались от 
плановых отпусков, 
чтобы заботиться о нем.

- Ой, пора же торт 
вносить! Женька, за-
гадывай желание! - В 
квартире праздничная 
суета, после которой 
все вместе задувают 
свечи. И Виктория сно-
ва целует сына, повто-
ряя те же самые слова, 
что и тогда в Славян-
ске: - Будем жить, Же-
нечка!

Подготовил 
Алексей 

ОВЧИННИКОВ.

Видео, 
как праздновали 
день рождения, 
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Семья мальчика верит, 
что вместе они смогут 

справиться 
с любыми трудностями.

Будем жить, Женечка!
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СОМНЕНИЕ № 1 - 
КТО ВИНОВАТ?

Хотя исход армян из Ка-
рабаха, несомненно, черная 
страница в истории чело-
вечества, я скоро заметил: 
все больше деталей не впи-
сывается в стройную, ка-
залось, картинку. В моем 
телеграм-канале шел армя-
но-азербайджанский кон-
фликт, пусть микроско-
пический, но ядреный. В 
комментарии к моему репор-
тажу из забитого беженцами 
Гориса комментатор с ником 
«Baku Azerbaijan» написал:

«Армян с Карабаха никто 
не выгоняет. Там нет терро-
ра, этнических чисток. Это 
как с «голодом» в Ханкенди, 
от которого не умер ни один 
армянин. Но есть страх. Страх 
перед тем, что каждый, кто 
имеет за собой шлейф из пре-
ступлений, будет наказан. А 
таковых, проживающих в Ка-
рабахе армян, много… Стран-
но, но после завершения 
44-дневной войны в 2020-м в 
освобожденной части Караба-
ха не начались чистки армян. 
Более того, все они получили 
работу и продолжают жить, 
без «геноцида» и «холокоста». 
Вот в Шуше многие строите-
ли - это армяне, оставшиеся 
в городе».

Мне стало интересно. Я на-
писал «Baku Azerbaijan»: «По-
кажите мне армянских друзей 
Азербайджана». Готов съез-
дить в Азербайджан…

В Армении с «межнацио-
нальным миром» все ясно. 
Если премьер Никол Паши-
нян действительно думает со-
вместно с ЕС и США ввязать 
страну в проект замирения с 
Азербайджаном и Турцией 
(под лозунгом «Франция и 
Германия веками воевали, что 
не мешает им жить в одном 
Евросоюзе»), то любопытно, 
на что он рассчитывает?

За неделю в Армении я 
встретил самого лояльного к 
азербайджанцам армянина, 
который считал, что нацио-

нальность не может 
быть составом пре-
ступления. Но да-
же невинный азер-
байджанец  должен, 
по его словам, «зат-
кнуться и молчать, 
кто он».

- В центре Еревана 
один дурачок решил 
устроить акцию, - 
рассказывал мой 
знакомый. - Он го-
ворил: «Я азербайд-
жанец, как проехать 
в аэропорт?» Через 
15 минут его увезли 
в больницу.

Но, скорее всего, 
в Армении вы стол-
кнетесь с бывшим 
солдатом одной или 
двух войн за Карабах.

Обычно это люди, подраба-
тывающие на рынке, в охра-
не, в такси. Их разговоры - 
только о следующей войне. 
Такие «рассерженные патри-
оты» относятся к Москве с 
большой теплотой, словно 
надеясь на ее поддержку.

- О чем думают эти бара-
ны?! - рычал бывший коман-
дир артрасчета, матерящий 
армянское большинство за 
пассивную поддержку Паши-
няна и нежелание воевать. - 
Они думают, что этими бу-
мажками в ООН или нотами 
протеста европейцев они 
остановят турок? 

А ты в этот момент чита-
ешь на телефоне, что МИД 
Азербайджана призывает ар-
мян не покидать Карабах, а 
интегрироваться в многона-
циональное азербайджанское 
государство.

И неугомонный «Baku 
Azerbaijan» пишет: «Сегодня 

одна сторона предлагает за-
быть, перевернуть страницу и 
начать жить в мире, а другая 
жаждет реванша и еще боль-
ше бед своей стране!»

СОМНЕНИЕ № 2 - 
ПРОЧНА ЛИ ДРУЖБА 
РУССКИХ И АРМЯН?

Как ни парадоксально, 
именно сейчас Армения пе-
реживает «славянский ренес-
санс». Из-за наплыва рело-
кантов из России (100 тысяч  
в 2022-м) поднялась не только 
экономика, но и интерес к 
русскому (и китайскому) язы-
ку. Родители нанимают репе-
титоров, так как вести бизнес 
в стране без русского теперь 
сложно. И хотя наплыв пере-
селенцев из России поднял 
цены на недвижимость, армя-
не относятся к переселенцам 
с уважением. Будучи в массе 
своей айтишниками и биз-
несменами, они - с деньгами 
и хорошо воспитаны.

Но «Baku Azerbaijan» заро-
нил зерно сомнения: «Заду-
майтесь, россияне, - почему 
Армения стала единственной 
моноэтнической страной на 
Кавказе?»

И тут я вспомнил две исто-
рии.

Когда на митинге один ар-
мянин что-то яростно дока-
зывал другому, мне перевели: 
«Один считает русских вра-
гами, а другой спрашивает: 
«Вон русский идет, хороший 
интеллигентный человек, - 
он твой враг?! Вон русская 
женщина с ребенком - ты их 
обидеть хочешь?!»

Понурив голову, русофоб 
отступил… Но сколько еще 
их?

Но и наши нарываются. 
Мой армянский товарищ 
рассказал мне с поучитель-
ным выражением своей хи-
трой физиономии. Переехал 
нетипичный релокант, по-
селился у тетки товарища. 
И начал по вечерам шумно 
квасить. Однажды зацепил-
ся языками с кем-то. В итоге 
весь двор узнал, что, дескать, 
армяне русским обязаны, что 
Москва их спасла и что они 
неблагодарные... Релокант, 
видимо, так отжег с послед-
ним определением, что (тут 
приятель божится) бил рус-
ского бузотера весь монона-
циональный двор.

СОМНЕНИЕ № 3 -
ТАК ЛИ БЕЖЕНЦЫ 
БЕДНЫ?

Да, это сомнение некраси-
во - большая часть карабах-
цев в большой беде. Но были 
и такие случаи…

В Горисе хозяин моей «ко-
нуры» (комнатка, которую я 
успел снять в переполнен-
ном беженцами городе) по-
утру был сильно разгневан. 
Он обнаружил карабахцев, 
приехавших на дорогущих 
автомобилях ценой в сотни 
тысяч долларов, стоящих... 
за бесплатной едой.

- Говорят, да, я богат, но 
мне положено! - ворчал ар-
мянин.

У карабахцев в Армении 
интересная репутация - они 
считаются людьми зажи-
точными. Есть даже стой-
кий слух, что большинство 
переселенцев имеют в Ере-
ване квартиры, которые они 
заблаговременно купили. 
Подозревая, куда дело идет. 

Что, конечно, не лиша-
ет их желания потребо-
вать у государства еще 
одну квартиру…

Тут я даже поспорил 
со скупым хозяином 
«конуры», который 
заподозрил, что за все 
это он заплатит как на-
логоплательщик.

- А если это справед-
ливо? - говорю. - Если 
Армения как государ-
ство несет ответствен-
ность за трагедию сво-
его народа, разве она 
не должна компен-
сировать беженцам 
ущерб? Насколько 
сможет, в конце кон-
цов...

СОМНЕНИЕ 
ГЛАВНОЕ - 
ОСТАНЕТСЯ ЛИ 

МОСКВА СТОЛИЦЕЙ ВСЕЯ 
КАВКАЗА?

Но даже самые великие со-
мнения: что будет дальше с 
Арменией - все равно про-
игрывают еще более важной 
интриге: что будет с ролью 
России в Закавказье?

Об этом, кстати, часто заду-
мываются сами армяне. Рус-
ские, мол. Вы что, уходите?! 
Эй, постойте.

И главная интрига сей-
час - останется ли Россия, 
как последние 200 лет, тут 
самым важным арбитром и 
защитником? Или согласит-
ся на статус просто важного, 
как Турция, Иран, США или 
Британия...

Ведь что бы ни происходи-
ло в отношениях Москвы и 
Еревана, в первом случае вы-
игрывают интересы и самой 
России, и Армении. Во вто-
ром - интересы кого угодно, 
только не народов этого горя-
чего региона - ни армян, ни 
азербайджанцев, ни грузин. 
Их начнут раздирать в раз-
ные стороны и стравливать. 
Так в истории было всегда. 
В этом как раз нет никаких 
сомнений.

Журналист 
«Комсомолки» 
попытался 
обобщить взгляды 
из армянского 
и азербайджанского 
окопов на то, 
что стряслось 
в Карабахе, которого 
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Армяне из Карабаха вывозят все, что могут, 
в том числе и братьев наших меньших...

Исход армян из Нагорного Карабаха:

Кто хищник, а кто жертва

Все репортажи Владимира 
Ворсобина - 

из горячих точек 
и из глубинки России - 

читайте на нашем сайте

Так уж вышло, что самые яркие протесты против действий Баку в Карабахе 
происходили вдали от Кавказа - вот такие столкновения случились в Бейруте 

у посольства Азербайджана.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Как будет проходить 
осенний призыв на Алтае
Анна ПЕРЕВОЩИКОВА

С 1 октября в регионе стартовала призывная кампания.

Осенний призыв в  Алтайском крае продлится до 31 декабря. О том, кто 
попадет под него, сказано в распоряжении губернатора Алтайского края 
Виктора Томенко от 25 сентября 2023 года.

Итак, в осенний призыв срочной службе подлежат молодые люди, ко-
торые родились  в 2005 году и уже отпраздновали совершеннолетие, а 
также те, у кого истек срок отсрочки от призыва или кто не служил ранее 
по другим причинам. Верхняя рамка призывного возраста до конца года 
будет держаться на уровне 27 лет, а с нового года повысится до 30 лет.

Во всех районах будут созданы призывные комиссии. Органам местного 
самоуправления поручено выделить помещения, где призывники пройдут 
медкомиссию, организовать оповещение тех, кто подлежит призыву, и до-
ставить их в комиссариаты.

Также в распоряжении говорится, что некоторым будущим срочникам 
будет уделено особое внимание. 

- В условиях острого дефицита призывного ресурса в ходе весеннего 
призыва граждан на военную службу рекомендовать органам местного 
самоуправления […] оказать содействие военному комиссариату муници-
пального образования в работе по обеспечению исполнения гражданами 
Российской Федерации воинской обязанности и уделить особое внимание 
гражданам, находящимся в длительном розыске, - подчеркнул губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко.

А искать откосивших от армии будут полицейские. Такое поручение глава 
региона дал  начальнику ГУ МВД по Алтайскому краю Андрею Подоляну. 

Иван МЕДВЕДЕВ

Проекты зданий 
одобрил градсовет.

Новые жилые высотки появятся в Цен-
тральном и Индустриальном районах 
Барнаула. Проекты зданий одобрили на 
градсовете.

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС  
ВОЗЛЕ ПАРКА ЦЕЛИННИКОВ

Так, первый жилищный комплекс по-
явится неподалеку от парка Целинников, 
в районе пересечения улиц Антона Пе-
трова и Островского.  В него войдут два 
жилых дома (17 и 21 этаж) и 4-этажное 
здание, в котором разместятся образо-
вательные кружки для детей, языковая 
школа, изостудия, спортивные секции 
и заведения общепита. 

- Чтобы не создавать глухой и темный 
двор, низкоэтажный объем расположен 
на Антона Петрова, - отметил во время 
градсовета докладчик - архитектор Сер-
гей Черепанов.

Высотки будут сделаны из сборных же-
лезобетонных панелей, а нежилое зда-
ние - монолитным. Фасад отделают де-
коративной плиткой под кирпич.

Всего в новом ЖК будет свыше 460 
квартир от одной до трех комнат с бал-
коном или лоджией. Во дворе построят  
детские и спортивные площадки. 

- Почти под всей территорией жило-
го комплекса разместится подземная 
стоянка на 179 парковочных мест. Для 
предприятий общественного назначе-
ния предлагаем продолжить парковку, 
которая уже организована у существу-
ющих зданий торговли, -  уточнил ар-
хитектор.

Застройщик готов озеленить не только 
территорию нового жилого комплекса, но 
и соседние участки. Так, планируется 
высадить деревья со стороны ин-
ститута культуры и на участке, 
примыкающем со стороны 
парка Целинников. Кроме 
того, девелопер заверил, 
что особо ценные породы 
деревьев,  которые  попа-
дут под площадь застрой-
ки, будут пересажены во 
внутренний двор.

Проект данного жило-
го комплекса эксперты 
градсовета приняли почти 
единогласно, правда, с за-
мечаниями, которые касались 
расположения площадки для 
ТБО и парковок со стороны улицы 
Антона Петрова.

МНОГОЭТАЖКА  
НА МЕСТЕ ЧАСТНОГО СЕКТОРА

Кроме этого, на градсовете также был 
согласован проект еще одного много-
этажного жилого дома, который  возве-
дут на пересечении переулка Ядринцева 
и улицы Шевченко. Его особенностью 
станет эксплуатируемая кровля с дет-
ской площадкой и двухуровневый пар-
кинг.

Застройкой в данном микрорайоне за-
нимается компания «Авангард». Деве-
лопер уже возвел здесь две многоэтаж-
ки,  третья, утвержденная градсоветом,  
станет логичным продолжением жилого 
микрорайона.

В настоящее время на участке подготав-
ливают территорию к застройке - сносят 
старые частные дома, выравнивают тер-
риторию.

- Параллельно идет проработка вопро-
сов по покупке смежных участков, - от-
метил архитектор Владимир Золотов.

Первый этаж новой высотки займут 
офисы.  Со второго по 16-й этаж рас-
положатся жилые квартиры. Большая 
часть из них - «двушки». В целом здание 
рассчитано на 333 человека.

Плоскую кровлю дома планируют 
сделать эксплуатируемой. На ней хотят 
разместить детскую площадку со спор-
тивными снарядами. Двор дома будет 
изолирован для автотранспорта с воз-
можностью проезда спецтехники.

Кстати, в будущем в этом микрорайоне 
планируют построить еще одну много-
этажку, соцобъекты - школу и детский 
сад - и обустроить зеленую зону отдыха. 
При этом переулок Ядринцева плани-
руется расширять за счет сноса частных 
домов.

- Пока микрорайон находится на стадии 
формирования. На этот пе-

реходный период мы 
просчитали воз-

можность обе-
спечить жиль-

цам доступ к 
уже имею-
щимся со-
циальным 
объектам 
- детским 
дошколь-
н ы м  и 

с р е д н и м 
образова-

тельным уч-
реждениям, 

поликлиникам 
и т. д., - говорит  

Владимир Золотов.

Новые высотки возведут 
в двух районах Барнаула
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Так будет выглядеть 
жилой комплекс 

у парка Целинников.
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Один из вариантов  
фасадов будущего 
здания на улице 
Шевченко, 135.

По итогам весеннего призыва наш 
регион выполнил задание штаба Цен-
трального военного округа.

- Вместе с тем в организации и 
проведении весеннего призыва 2023 
года отмечались отдельные нерешен-
ные вопросы, - отмечается в губер-
наторском указе.

Так, ряд военных комиссариатов 
городов и районов были «недоста-

точно оперативны» при оповещении 
призывников о необходимости явки 
для прохождения комиссии. Весной 
этого года заветные повестки не по-
лучили 1597 человек, которые стоя-
ли на учете в комиссариатах Бийска, 
Бийского и Солтонского районов, 
всех районов города Барнаула, За-
ринска, Рубцовска, Белокурихи и 
так далее.

КСТАТИ

 Q СТИХИЯ

Почему Барнаул стало  
часто накрывать туманами
Вера БЕРЕЗОВСКАЯ

Ученые связывают это с глобальным потеплением.
Вот уже который день Барнаул по утрам накрывает густым туманом, что 

во многом мешает работе аэропорта. Город затягивает молочной пеленой 
так, что из окна дома почти не видно соседних зданий. И по прогнозам уче-
ных, в ближайшие годы в краевой столице туманы будут наблюдаться все 
чаще. С чем это связано, «Комсомолке» объяснила ученый-климатолог, 
доцент кафедры физической географии и геоинформационных 
систем института географии АлтГУ Наталья Харламова.

- Туманы - это типичное явление для осенней погоды. То, что мы наблюдаем 
сейчас, стало следствием нескольких факторов. Во-первых, прошедшие ранее 
осадки способствовали избыточному увлажнению. Во-вторых, установился 
антициклон, для которого характерно преобладание ясной или малооблач-
ной погоды, отчего ночи стали холодными, - пояснила Наталья Харламова.

Судя по всему, к таким частым туманам барнаульцам нужно привыкать, 
ведь, по словам климатолога, в ближайшие годы эта тенденция сохранится. 
В частности, это касается Барнаула, Рубцовска, Камня-на-Оби.

- По нашим расчетам, будет повышаться температура, расти количество 
осадков и испарений. Ученые считают, что избыточное количество осадков - 
следствие глобального потепления. С учетом других факторов это приводит 
к тому, что туманы мы наблюдаем часто, и эта тенденция сохранится на 
ближайшие годы, - говорит климатолог.

Ученый выразила надежду, что при реконструкции барнаульского аэро-
порта учтут прогнозы специалистов и внедрят инновационные методы, по-
зволяющие посадить самолет даже при густом тумане.

Город 
затягивает 

пеленой так, 
что из окна 
дома почти 
не видно 
соседних 
зданий.
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Жительница Барнаула - 
о том, как они с мужем 
решили взять ребенка 
из детдома. 

ПАО «Россети Сибирь» (филиал 
«Алтайэнерго») извещает о про-
ведении продажи имущества, 
принадлежащего ПАО «Россети 
Сибирь» (далее - Продавец) на 
праве собственности:

Аукцион:
Лот № 1: Здание административ-

ное площадью 453,6 кв. м. Када-
стровый номер 22:67:010208:276. 
Адрес: Алтайский кр., г. Змеино-

горск, Чернышевского ул., д. 1.
Начальная цена имущества - 

796 000 руб. с учетом НДС (20%). 
Размер задатка  - 33 166,67  

руб. без учета НДС (20%).
Заявки на участие в аукционе 

с приложением документов при-
нимаются организатором прода-
жи с 16.10.2023 по 08.12.2023 
(включительно) по рабочим дням 
с 09.00 до 16.00 (время г. Бар-

наула), обед с 12.30 до 13.30  
(время г. Барнаула).

Адрес места приема зая-
вок: 656002, Алтайский край, 
г.  Барнаул, ул. П.С. Кулагина, 
д. 16, 3-й этаж, кабинет 315, 
тел.: (3852) 568-316, 8-903-910-
2060. Контактное лицо: Кровяко-
ва Наталья Александровна. 

Срок внесения задатка для 
участия в аукционе - задаток 

перечисляется до 04.12.2023  
(включительно) на расчетный счет 
организатора продажи, указан-
ный в договоре о задатке.

Дата и время проведения аукци-
она: 15.12.2023 в 15.00 (время 
г. Барнаула).

Адрес места проведения про-
дажи: 656002, Алтайский край, 
г.  Барнаул, ул. П.С. Кулагина, 
д. 16, 3-й этаж, конференц-зал.

Наименование, адрес и кон-
тактные телефоны организато-
ра продаж: Отдел управления 
собственностью филиала ПАО 
«Россети Сибирь» - «Алтайэнер-
го». Адрес: 656002, Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. П.С. Кулаги-
на, д. 16, 3-й этаж, кабинет 315, 
тел.: (3852) 568-316, 8-903-910-
2060. Контактное лицо: Кровяко-
ва Наталья Александровна.

Информация о проведении продажи непрофильных активов ПАО «Россети Сибирь»

Вера БЕРЕЗОВСКАЯ
Жительница Барнаула 

Юлианна Коваленко считает, 
что сама жизнь ее вела к то-
му, чтобы усыновить ребенка. 
В детстве она жила напротив 
дома малютки. Родители ей 
объяснили, что там находят-
ся дети, у которых нет мамы 
и папы. После этого стали 
пропадать сладости - 4-лет-
няя Юлианна уносила их из 
дома и просовывала через за-
бор маленькой ручкой ребя-
там из приюта. Чуть позже, 
в возрасте примерно 6 лет, 
она лежала в больнице, где в 
палате с ней была маленькая 
девочка-цыганочка, отказни-
ца. Юлианна сама пеленала 
ее, а при выписке схватила и 
хотела забрать с собой.

И вот чуть меньше года на-
зад у них с мужем появилась 
4-летняя Ариша. Они забрали 
ее под Новый год. О том, как 
супруги решились на этот шаг 
и какие сложности их ждали 
на пути, Юлианна поделилась 
с «Комсомольской правдой».

«Я ТАК ХОТЕЛА 
РЕБЕНКА!»

- Мы с Димой поженились 
в довольно зрелом возрасте, 
когда мне было 39, ему 45. На-
деялись, что будут свои дети, 
но по медицинским показа-
ниям врачи предостерегали 
меня от родов. Была вероят-
ность, что останусь инвали-
дом, даже если смогу выно-
сить ребенка. Муж не хотел 
идти на этот риск, но мы все 
же попробовали сделать одну 
попытку ЭКО - неудачно. По-
сле появились другие пробле-
мы со здоровьем, беременеть 
было категорически нельзя. 
Мы погоревали около двух 
лет, было трудно. Тогда надо 
было заниматься здоровьем, 
об усыновлении не думали. 
Хотя разговоры раньше у нас 
об этом шли. Когда немного 
оправилась, вернулись к это-
му вопросу. Обсуждений дол-
гих не было. Решились сразу 
же, - рассказывает Юлианна.

«Мамочка, расскажи, как ты 
обо мне Боженьку просила»
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После этого как звезды со-
шлись, знакомая супругов 
рассказала им об Алтайской 
краевой общественной орга-
низации усыновителей «День 
аиста», где обучают приемные 
семьи. Там Юлианна с му-
жем прошли школу приемных 
родителей. В августе 2022-го 
они собрали необходимые до-
кументы и были готовы взять 
ребенка. Супруги мечтали о 
девочке.

- Я так хотела ребенка! В лю-
бую свободную минуту дня-
ми и ночами и просматривала 
базы, но дети у меня из рук 
буквально уходили, позво-
нишь - уже забрали. Через 2 - 
3 месяца поиска я начала уже 
побаиваться, что ничего не 
выйдет, - говорит Юлианна.

Но тут раздался звонок из 
опеки - есть девочка Ариша 

в Павловске. Даже не видя 
фотографии, супруги поехали 
туда, набрав с собой игрушек. 
Как выяснилось, девочка по-
пала в детдом всего полтора 
месяца назад. Биологическую 
мать за маргинальный образ 
жизни ограничили в правах 
как раз в день рождения Ари-
ны, 15 ноября, - тогда ей ис-
полнилось четыре года.

- Заводят ее - 92 см, 12 кг ве-
са. Дима спрашивает ее: «Что 
ты любишь?» Она отвечает: 
«Кушать, спать и играть», - 
вспоминает приемная мама.

Когда супруги приехали во 
второй раз, Арина уже при 
встрече кинулась им в объ-
ятия. А 28 декабря ее забрали 
на месяц домой на гостевой 
режим. Новый год они отме-
чали уже втроем.

«ОНА РАССКАЗЫВАЛА, 
КАК СТРЕЛЯЛИ В НИХ»

Арина жила в семье с биоло-
гической матерью и отчимом 
и хорошо помнит, что проис-
ходило с ней до детского дома. 
Своими рассказами она по-
ражала приемных родителей:

- Она рассказывала, как 
стреляли в них. Я спрашиваю: 
«А стреляли из чего?» - Из че-

го, из чего - из обреза, - отве-
чает она. Когда мы ее домой 
привезли в первый день, она 
засунула руки в карманы и 
напевала: «Открывай ворота, 
приехала суета». Как мне рас-
сказывали, у биологической 
матери был бродяжнический 
образ жизни. Мой ребенок 
играл в то, что она куда-то 
едет с мешками, в которых 
собраны вещи, как бомжи 
бродят. И мы не могли не-
которое время ее перестроить 
на другие игры.

Супруги сразу решили, как 
закончатся праздники - едут 
оформлять опеку. Накануне 
они спросили у Арины, хочет 
ли она сама остаться с ними.

- Она сказала, что подумает. 
Думала две минуты. Потом 
сказала: «Мама Аня с папой 
Лешей (имена изменены. - 
Прим. ред. ) пусть там живут, 
я остаюсь тут», - вспоминает 
Юлианна. - Мы объяснили 
ей, что тогда съездим в Пав-
ловск и оформим документы, 
где будет указано, что мы твои 
мама и папа.

До этого Ариша обращалась 
к ним просто на «вы». Когда 
родители вернулись из Пав-
ловска, с порога она сразу же 
назвала их мамой и папой.

«ГОВОРИТ,  
ЧТО ЕЙ ЖАЛКО  
ТУ МАМУ»

По словам Юлианны, Ари-
на - настоящий подарок, зо-
лотой ребенок. 

- Кроме кризисов в пе-
риод адаптации к детскому 
саду, с которыми я сначала 
не знала, как справляться, 
для меня материнство ока-
залось естественным процес-
сом. Мы нашли друг друга 
с Ариной. У нас часто бы-
вают душевные разговоры. 
Она говорит, что ей жалко 
ту маму Аню, но она не хочет 
возвращаться… Я как-то ска-
зала, что Боженьку просила о 
ней. Сначала пришлось объ-
яснить, кто такой Боженька. 
А потом она говорит: «Мам, 
расскажи, как ты обо мне 
Боженьку просила? Ты же 
именно меня хотела? Вот та-
кую Арину?» 

Теперь у девочки большая 
семья - мама, папа, крестные, 
дяди, тети и куча родственни-
ков, которые души не чают в 
этой дюймовочке. Юлианна 
говорит, что хотела бы еще 
ребенка. Возможно, это будет 
мальчик, ведь Арина очень 
хочет братика.

Теперь Юлианна  
и Ариночка хотят  

в семью 
маленького 
мальчика.

В общественную организацию усыновителей «День аиста» Юлиан-
на, Дмитрий и Арина теперь ходят всей семьей на общие встречи, 
собрания, спектакли. Там они нашли общество приемных родите-
лей, с которыми можно обсудить вопросы воспитания, поделиться 
наболевшим, попросить совета. Как отмечает основатель регио-
нальной организации Наталья Югонсон, в «Дне аиста» обучают, 
поддерживают и сопровождают приемные семьи на всех этапах - от 
идеи усыновления до полной адаптации. 

КСТАТИ

 Q БИЗНЕС-ПРЕСС
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Арина появилась 
в семье Дмитрия 

и Юлианны 
перед самым 
Новым годом.
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Евгения ОСТРАЯ, Ольга СУХОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Отличная погода на курортах Краснодарско-
го края осенью будто компенсирует летние 
мощные ливни. Роспотребнадзор даже закры-
вал тогда сочинские пляжи, так как купаться 
было небезопасно! В последние дни сентября 
море чистое и теплое, +25 градусов. И на 
улице, как летом, +28.

В центре курорта, у моря, своя атмосфера. 
Набережная Сочи похожа на торговую гале-
рею  - магазины с купальниками, шляпами, 
футболками, сланцами и даже шубами. Все 
здания на набережной выкрашены в белый, 
много стекла и зеркал. Сразу за многочис-
ленными кафе - многолюдные пляжи. Людей 
полно везде: и на лежаках, и за столиками в 
ресторанах. Все поезда из Москвы в Сочи за-
биты. Как и «Ласточки» между Краснодаром 
и Ростовом.

Все хорошо  - и теплое море, и чудесная 
погода. Но цены впечатляют. Заказываем в 
кафе на набережной салат из морепродуктов 
и отдаем за него 1500 рублей.

- Это же курорт, - отреагировал на подняв-
шуюся вверх бровь мужчина за соседним сто-
ликом, когда официант принес счет.

Во многих кафе главное блюдо - мидии. За 
порцию мидий в сливочном соусе просят от 
590 рублей.

- Черноморские?
- Чилийские, - отвечает официант. - Но такие 

же вкусные.
Вечерами набережная Сочи - сплошная дис-

котека. Почти в каждом ресторанчике гремит 
музыка. А еще вечером с пляжей убирают 
лежаки и приносят кресла-груши, чтобы лю-
боваться закатом. Закаты осенью в Сочи осо-
бенно красивы - красно-фиолетовые. Те, кто не 
хочет тратить деньги в кафе, устраивают пик-
ники вечером под игристое прямо на гальке.

Ночью город приводят в порядок. Дворни-
ки метут улицы, а мусороуборочные машины 
увозят собранный за день хлам. Так что к утру 
курорт снова вылизанный.

- Мы планируем в октябре открыть больше 
40 зимних пляжей, - обещают в мэрии Сочи.

Три ночи в хорошем дорогом отеле сейчас 
стоят около 100 тысяч рублей.

- Все зависит от того, есть ли в отеле подо-
греваемый бассейн. Скоро станет прохладно 
постоянно проводить время у моря, - объясняет 
представитель туроператора Олег Невидов.

В скромной гостинице те же три дня обойдут-
ся в 15 тысяч рублей. А добротные апартамен-
ты на первой линии с кухней и шикарным видом 
с балкона стоят от 10 тысяч рублей в сутки.

Чем удивил этот 
летний сезон? 

Как изменились 
вкусы туристов? 

БУДЕМ ЗДОРОВЫ
- Главный тренд - на здоровье: 

санатории Кавминвод и Алтая за-
биты, - рассказала «КП» PR-директор 
туркомпании «Интурист» Дарья До-
мостроева.  - Чтобы попасть в попу-
лярный санаторий и в номер нужной 
категории, отдых бронируют за полгода. 
В Сочи ситуация с местами в санатори-
ях не такая напряженная.

«ВСЕ ВКЛЮЧЕНО» 
ПО-РУССКИ

- Тренд сейчас на «все включено». 
Наши туристы любят этот формат от-
дыха, и он развивается на юге Рос-
сии: в Краснодарском крае, в част-
ности в Анапе, в Крыму,  - таково 
мнение Христофора Константиниди, 
председателя экспертного совета 
Комитета Госдумы по туризму и 
развитию туристической инфра-
структуры.

Хорошие черноморские «олинклю-
зивы» летом были заполнены почти на 
100%.

В ГОРЫ
- Когда мы говорим про летний 

сезон, то подразумеваем море. Но в этом 
году ярко проявился тренд на популяр-
ность горных курортов - это и Кавминводы, 
и Дагестан. В сочинском горном кластере 
летом отели загружены на 85 - 90%, тако-
го никогда раньше не было, - уверяет Алек-
сей Волков, президент Общенациональ-
ного союза индустрии гостеприимства.

- Растет популярность Северного Кав-
каза. В Дагестане особенно востребо-
ваны комбинированные программы с 
отдыхом на море и экскурсиями. В 2,5 
раза чаще бронировали туры в Северную 
Осетию - Аланию. Чеченская Республика 
стала пользоваться популярностью, - при-
водит примеры Дарья Домостроева.

СТАЛО ДОРОЖЕ
- Средний чек на отдых везде 

стал выше, кроме Крымского по-
луострова  - там цены на уровне 2019 
года, - говорит Алексей Волков.

НА МАШИНЕ
Автомобильный туризм стреми-

тельно развивается уже несколь-

ко лет, а сейчас машина стала главным 
транспортом для путешествий по стране 
(см. «Посчитано»).

ВМЕСТО ОТЕЛЯ
- Не в отелях, а в кемпингах, 

глэмпингах, гостевых домах про-
вели отпуск 30% туристов. И это еще 
одна особенность сезона-2023, - считает 
Христофор Константиниди.

ОТКРЫТИЯ 
И ПРИКЛЮЧЕНИЯ

- Туристы обращают внимание 
на не самые популярные регионы, узнают 
новые места и уже неплохо в них ориенти-
руются, - обращает внимание на еще одну 
тенденцию Христофор Константиниди.

- Если говорить про активный приключен-
ческий туризм - на первом месте Кавказ 
и Алтай. Второе разделяют Камчатка и 
Карелия. И на третьем - Сахалин и Кури-
лы, - обрисовала предпочтения тех, кто не 
готов лежать на пляже, Наталья Беля-
кова, директор департамента экспе-
диционной деятельности и развития 
туризма Русского географического 
общества.

33 миллиона 
отпусков

Сентябрь в этом году 
стал полноценным лет-
ним месяцем - и по пого-
де (рекордно теплое бабье 
лето от Черного моря до 
Баренцева!), и по количе-
ству туристов на курортах. 
Даже Минэкономразви-
тия итоги пляжного сезо-
на подвело в последний 
сентябрьский рабочий 
день. И они, итоги, очень 
оптимистичны! Отдыхать 
мы с вами стали больше 
и чаще. За лето россияне 
совершили 33 миллиона 
путешествий.

- Ключевой для нас по-
казатель - число туристи-
ческих поездок. Он у нас 
вырос за май - август почти 
на 16%. И по сравнению с 
прошлым летом на 5 мил-
лионов турпоездок люди 
совершили больше, - сооб-
щил глава Минэкономраз-
вития Максим Решетников
(учитывают именно поезд-
ки, а не туристов - если вы 
летом слетали в Сочи на 
неделю и съездили на вы-
ходные в Плес, то попали 
в статистику дважды).

- Море нам благово-
лит! В сентябре Балтика, 
Японское море во Влади-
востоке и Черное стали 
одной температуры, - ра-
дуется долгому бархатно-
му сезону Алексей Волков, 
президент Общенацио-
нального союза индустрии 
гостеприимства.

И это притом что у ту-
ристического сезона были 
все шансы стать, мягко го-
воря, непростым. Помни-
те же, с каких ливней нача-
лось лето на Черном море! 
В августе затопило При-
морье, куда ради пляж-

ного отдыха едут жители 
Дальнего Востока. А кроме 
климата есть еще эконо-
мика с геополитикой…

Самыми популярными 
маршрутами этого лета 
были Москва и Подмо-
сковье, Краснодарский 
край, Санкт-Петербург и 
Ленинградская область, 
Татарстан. Впрочем, как 
и в прошлые годы.

Интереснее данные Ми-
нэкономразвития о том, в 
какие регионы россияне 
стали путешествовать ча-
ще. Это Дагестан, Респу-
блика Алтай и Адыгея.

- Важно отметить и зна-
чительный рост спроса на 
отдых в Приморском крае. 
Дальний Восток интересен 
туристам, а сейчас пере-
леты стали доступнее бла-
годаря хорошим тарифам 
«Аэрофлота» на рейсы в 
Приморье. Спрос на отдых 
на Балтийском побережье 
вырос на 25% - тут тоже 
сказались цены на авиа-
билеты и новые прямые 
рейсы в Калининград из 
разных городов страны, - 
дают свой расклад экспер-
ты национального туропе-
ратора «Алеан».
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Хорошо

Пляжный сезон на российских       курортах 
                              слился       с бархатным                              слился       с бархатным                              слился       с бархатнымЛилия СОКОЛЬНИКОВА

«КП» вместе 
с экспертами 
туристической отрасли 

подводит итоги лета. 

И они радуют.

■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

7 трендов лета

                              слился       с бархатным                              слился       с бархатным
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ:

Пляжи 
и рестораны 
заполнены 
до сих пор

1

2

3

4

5

6

7

По данным губернатора Кубани 
Вениамина Кондратьева.
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 туристов отдохнули 
в Краснодарском крае с начала 
года, в том числе 9,7 млн летом - 
на 5% больше, чем год назад 

13,4 млн

Что такое лето? Это море! Черное, Балтийское, Каспийское... и даже Японское!
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- По приросту турпоездок 
летом лидером стал Дагестан. 
Это объясняется и увеличени-
ем числа рейсов в республи-
ку, и легализацией номерно-
го фонда, - подчеркнул глава 
Минэкономразвития Максим 
Решетников.

Тут важно пояснить: в тури-
стическую статистику попада-
ют лишь те путешественники, 
которые хотя бы на одну ночь 
остановились в гостинице, хо-
стеле, санатории, на турбазе. 
Если жили у родственников, 
снимали частное жилье или 
ходили в поход с палатками 
(или ночевали в нелегальных 
отелях) - вас никто не посчитал.

- Да, мы наблюдаем рост 
спроса на путешествия в Даге-
стан: этим летом на 37% чаще 
отпускники бронировали отели, 
на 67% - экскурсионные туры. 
Туристов привлекает сочетание 
пляжного отдыха на Каспий-
ском море с экскурсиями, а 
также гастрономия, - подтверж-
дают в туркомпании «Алеан». Ни
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Горные красоты (как в Сулакском каньоне), 
каспийские пляжи и кавказская кухня - 

рецепт отпуска по-дагестански.
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отдохнули!

Аэропорты на юге Рос-
сии, за исключением Сочи, 
по-прежнему закрыты. Но 
пляжи полны и в Анапе, и 
в Геленджике! Получается, 
туристам отсутствие авиа-
сообщения не очень-то и 
мешает? Приспособились, 
все же второе лето такая си-
туация? Как сейчас едут к 
морю?

- Туристы используют все 
возможные варианты. До-
бираются на поезде, на сво-
их машинах, самолетом до 
Сочи, а оттуда на скорост-
ных «Ласточках», обычных 
поездах и рейсовых автобу-
сах до других черноморских 
курортов. Летят до Став-
рополя или Минвод, отту-
да - наземный трансфер в 
приморские отели, - поде-
лилась с «КП» подробно-
стями Дарья Домостроева.

- В этом сезоне на черно-
морских курортах значи-
тельно выросло число ав-
тотуристов, но доминируют 
все-таки железная дорога 
и перелеты, - дополняют 
специалисты национально-
го туроператора «Алеан». - 
Спросом пользовались 
туры с трансфером от со-
чинского аэропорта в отели 
Анапы и Геленджика.

Южные аэропорты, ко-
торые открыты, работают 
за себя и за того парня. 
Воздушная гавань Сочи с 
начала года (с января по 
август) обслужила 9,6 млн 
пассажиров - на 13% боль-
ше, чем год назад. Аэропорт 
Минеральных Вод принял 
и отправил 3 млн путеше-
ственников. Рост на 24% за 
год и на 58%, если сравни-
вать с 2021 годом.

ЛОЖКА ДЕГТЯ
Да, отдохнули мы в целом 

отлично! Но могло быть и 
лучше, и - главное - дешевле. 
Что мешает внутреннему 
туризму развиваться еще 
быстрее?

- Основных проблем три, - 
считает Дарья Домострое-
ва. - Во-первых, логистика: 
11 аэропортов закрыты, 
и, увы, росту турпотока 
это не способствует, осо-
бенно в случае с Крымом. 
Во-вторых, недостаток 
качественных отелей с 
современной инфраструк-
турой. И, как следствие, 
третья проблема - высокие 
цены там, где гостиницы 
с хорошим сервисом есть. 
Отдохнуть летом в каче-
ственном отеле Сочи было 
дороже, чем, например, сле-
тать в Египет, ОАЭ и даже 
в подорожавшую Турцию.

Ирина ГЕРЦ («КП» - Крым»)

По данным главы Крыма Сергея 
Аксенова, в Крыму в этом году побы-
вали 3,8 миллиона туристов. Это на 28% 
меньше, чем в 2022-м. Севастополь 
принял 207 тысяч гостей с января по 
сентябрь - на 40% меньше по сравнению 
с прошлым годом (по данным начальни-
ка городского управления туризма 
Севастополя Ларисы Остапенко).

- Четыре миллиона - хороший пока-
затель, с учетом всех обстоятельств, - 
считает президент Общенационального 
союза индустрии гостеприимства Алек-
сей Волков.

И действительно, несмотря на все пре-
пятствия, влюбленные в Крым туристы 
своих предпочтений не меняют. На по-
бережье и сейчас, в бархатный сезон, 
то и дело можно встретить «не местные» 
автомобильные номера - и Самара, и Мо-
сква, и Новосибирск, и даже Мурманск! 
Больше всего отдыхающих - на пляжах 
Южного берега Крыма, от Алушты до 
Фороса. Остывать море не торопится. 
Вода в Азовском и Черном морях, как 
в бассейне,+20…+23 градуса.

- Летом не получилось приехать из-
за работы, но отказаться от Крыма мы 

не готовы, - рассказывает жительница 
Тольятти Елена. - Приехали на машине - 
в пробках перед Крымским мостом не 
стояли совершенно, ребята на досмотре 
тоже надолго нас не задержали.

Автомобиль - самый удобный способ 
приехать на полуостров. Наплыва отды-
хающих уже нет, поэтому стоять в много-
километровых пробках на Крымском 
мосту точно не придется. Добраться до 
полуострова можно и по альтернатив-
ному маршруту через новые регионы. 
Трасса протяженностью 387 км про-
легает через Мелитополь, Бердянск, 
Мариуполь, Новоазовск и Таганрог. На 
поезда даже на октябрь удобные места 
еще поди поищи: в основном в прода-
же плацкарта и верхние полки купе. А 
ведь ехать даже из Москвы на многих 
поездах почти двое суток.

Номер на двоих в начале октября в 
популярных курортных городах вроде 
Севастополя, Судака и Евпатории обой-
дется примерно в 1500 - 2000 рублей в 
сутки. Однокомнатную квартиру в Ялте 
и Гурзуфе можно снять за 3000 рублей, 
номер в гостинице - от 2500 до 5000 
рублей в сутки. А пятизвездочный отель 
влетит в копеечку даже осенью - 20 
000 - 45 000 рублей за ночь!

Пляжный сезон на российских       курортах 
                              слился       с бархатным

Отец обещал, 
что мы полетим 

к морю! На самолете 
не получилось - но папа 

слово сдержал. 
■ СКАТЕРТЬЮ ДОРОЖКА

Автомобиль - не роскошь, 
а способ съездить в отпуск

                              слился       с бархатным
КРЫМ:

ДАГЕСТАН:

Новая 
любовь

Море не остывает

1,29 млн
туристов принял 
Дагестан с начала года - 
на 12% больше, чем в 2022-м
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По данным министерства 
по туризму и народным 
художественным 
промыслам республики.

Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Элеонора 
КУРЮМОВА («КП» - 
Санкт-Петербург»)

В Санкт-Петербурге с 
1 октября вступил в силу 
закон о курортном сбо-
ре. Правда, у туристов 
есть еще полгода, чтобы 
посетить Северную сто-
лицу бесплатно. До конца 
марта 2024 года действу-
ет нулевая ставка. А вот 
уже с апреля приезжим 
придется заплатить в 
казну 100 рублей в день.  
Правило касается и рос-
сийских, и иностранных 
гостей. Не возьмут по-
шлину с тех, кто был 
в городе менее суток, 
а также со студентов, 
спортсменов, ветера-

нов и пациентов медуч-
реждений. Собирать 
по сто рублей будут в 
гостиницах. Если гость 
уехал раньше, переплату 
вернут. Кстати, отелье-
ры новой обязанностью 
не слишком довольны. 
Они опасаются гнева 
путешественников. Бу-
ферный период как раз 

и пригодится для того, 
чтобы рассказать всем 
о грядущих изменениях.
Собранные деньги на-
правят на проектиро-
вание, строительство, 
реконструкцию, содер-
жание, благоустройство 
и ремонт объектов ку-
рортной инфра-
структуры.

В Питере введут курортный сбор
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ПОСЧИТАНО

По данным 
ВЦИОМ.

49% россиян, которые
 летом куда-то выбирались 
из дома, путешествовали 
на автомобиле.

37% отправились 
в отпуск на поезде.

26% -
на самолете.

81% россиян довольны 
своим летним отдыхом 
в этом году.
Среди тех, кто выбрал 
курорты Краснодарского края, 
довольных еще больше - 91%.
А Крым порадовал почти каждого, 
кто туда приехал, - 98% отпускников.
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ОТПУСК УДАЛСЯ!

По данным опроса ВЦИОМ.

Стоит ли ехать в отпуск в октябре? 
Астропрогноз подскажет > стр. 14.
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ИДИТЕ В НАУКУ
Для активного развития 

научно-технологической сфе-
ры были созданы научно-
образовательные центры 
мирового уровня (НОЦ). Это объ-
единение вузов и научных цен-
тров с бизнесом, работающим 
в реальном секторе экономики, 
в которых ведутся научные раз-
работки для различных отрас-
лей. На сегодняшний день в 36
регионах России уже открылись
и работают 15 таких центров по
69 научным направлениям

«На финансирование научно-
образовательных центров миро-
вого уровня из бюджета в 2022 
и 2023 годах было суммарно вы-
делено более 3,4 млрд рублей, 
среди участников НОЦ - 145 ву-
зов, 140 научных организаций и 
свыше 300 бизнес-компаний. Со-
вместно они решают важнейшие 
задачи, обозначенные президен-
том, по достижению технологи-
ческого суверенитета. Поэтому 
нацеленность на получение кон-
кретных результатов - ключевой 
критерий оценки их деятельно-
сти», - отмечает вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

Научно-образовательные цен-
тры создаются с учетом регио-
нальных задач. В них проводят 
работы в сфере биотехнологии, 
медицины и здравоохранения, 
экологии и рационального приро-
допользования, передовых циф-
ровых технологий и т. д. Новые 
разработки должны обеспечить 
социально-экономический рывок 
в развитии российских регио-
нов и наладить связь между тем,
что происходит в лабораториях,
и бизнесом.

КАК БИЗНЕС ГОТОВИТ 
СЕБЕ КАДРЫ 

Представители бизнеса про-
являют интерес к инициативам, 
реализуемым по национальному 
проекту «Наука и университеты», 
и выступают активными сподвиж-
никами образовательных про-
цессов. Проще говоря, бизнес 
растит себе собственные квали-
фицированные кадры под свои 
запросы. Предприятия активно 
включаются в университетские 
процессы обучения, проводят 
мастер-классы, приглашают сту-
дентов на стажировки и трудоу-
страивают их уже на старших 
курсах.  Например, хорошим 
примером такой коллаборации 
стала лаборатория металлогра-
фии, созданная на базе Старо-
оскольского технологического 
института НИТУ «МИСИС» при 
поддержке УК «Металлоинвест». 
Она была отмечена Националь-
ной премией «Наш вклад» 2022 
года. Лаборатория приближает 
обучение молодых специалистов 
к реальному производству и по-
ниманию, как научные достиже-
ния способствуют эффективно-
сти предприятия.

ГЕНИАЛЬНОСТЬ 
НУЖДАЕТСЯ 
В КОМФОРТЕ

Для гениальных изобретений 
и достижения высоких результа-
тов исследователи должны жить, 
учиться и работать в комфортных 
условиях единой научной лока-
ции. Поэтому по национальному 
проекту «Наука и университе-
ты» к 2030 году планируется воз-
вести 25 современных универси-
тетских кампусов от Сахалина 
до  Калининграда. Они станут 
местом для комфортной учебы, 
работы и жизни молодых ученых. 
А также позволят вузам принять 
дополнительно более 70  ты-
сяч абитуриентов. 

«Выбор молодежью универ-
ситета зависит от современ-
ного и вовлеченного подхода к 
организации образовательного 
процесса и научной деятельно-
сти. Кампусы же являются не-
отъемлемой частью комфорт-
ной университетской жизни. 
Сегодня мы создаем инноваци-
онные, стирающие привычные 
границы пространства, кото-
рые будут интегрированы не 

только в студенческую жизнь, 
но и в городскую среду », - от-
метил замглавы Минобрнауки 
России Андрей Омельчук. 

Так, в этом году были открыты 
«Дворец технологий», «Много-
функциональный библиотеч-

ный комплекс» МГТУ им. Бау-
мана, а до конца 2023 года в 
эксплуатацию будут введены 
«Исследовательский центр» 
МГТУ им. Баумана и «IQ-парк» 
кампуса Евразийского научно-
образовательного центра в Уфе.

БЕЗОПАСНОСТЬ ПОЛЕТОВ 
Ученые Пермского политеха - 
участника НОЦ «Рациональное 
недропользование» - разработали новое 
защитное покрытие для самолетов 
и авиадвигателей. Они создали 
противоударное покрытие на основе 
полиуреи, которое может обеспечить 
дополнительную защиту деталям 
из композитных материалов, 
которые все чаще используют в авиа- 
и ракетостроении. Это покрытие подойдет 
также для повышения прочности шлемов, 
мотоциклетной брони, лобового стекла 
и корпусных деталей автомобилей, а также 
корпусов легкомоторных лодок.

Успешные кейсы
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РАЗВИТИЕ ЗЕЛЕНОЙ МЕТАЛЛУРГИИ
Ученые НОЦ «Енисейская Сибирь» разработали 
метод получения экономически выгодных 
высокопрочных алюминиевых сплавов 
с использованием кислородвыделяющего 
электрода, который позволит сократить 
негативное влияние алюминиевой отрасли 
на экологию региона присутствия. Наконец 
станет возможной разработка новых 
конструкционных материалов из алюминия, 
которые будут обладать высокими 
эксплуатационными характеристиками. 
А более низкая себестоимость позволит 
применять их не только в стратегических, 
но и в смежных отраслях производства.

Событие

Научная атмосфера, или Как Россия становится 
кластером молодых ученых
Кира НЕМИРОВА

Национальный 
проект «Наука 
и университеты» 
позволит стране 
занять достойное 
место в мировом 
рейтинге научного 
развития.

Если ХХ век называют веком 
технического прогресса, то XXI 
век можно смело назвать эпо-
хой прорывных инноваций, ис-
кусственного интеллекта и на-
нотехнологий. И границы науки 
сегодня простираются намного 
шире - это уже не закрытый клуб 
для избранных, это целый мир, 
где талантливая молодежь мо-
жет найти себя и успешно раз-
виваться. И главная задача го-
сударства - ей в этом помогать. 

Сегодня Россия взяла курс 
на  инновационный прорыв. С 
этой целью с 2018 года по реше-
нию Президента России реализу-
ется национальный проект «Нау-
ка и университеты». Главная его 
задача - вовлечение талантливой 
молодежи в науку и повышение 
престижа российского высшего 
образования. Сегодня активно 
создаются необходимые условия 
для комфортной и продуктивной 
учебы студентов во всей стра-
не: строятся кампусы мирового 
уровня, модернизируются обще-
жития, открываются современ-
ные лаборатории. Владимир 
Путин обозначил важность во-
влечения талантливой молодежи 
в сферу науки, исследований и
разработок и объявил 2022 -
2031 годы Десятилетием нау-
ки и технологий. Планируется,
что к 2030 году наша страна
войдет в пятерку стран - лидеров
в мировом рейтинге по уровню
научного развития, в том числе
по объему вложений, количеству
ученых, доле научных исследова-
ний в ВВП и другим параметрам.

■ КСТАТИ

28 - 30 ноября 2023 года в 
парке науки и искусства «Сири-
ус» на федеральной территории 
«Сириус» состоится ключевое 
ежегодное мероприятие Деся-
тилетия науки и технологий - 
III Конгресс молодых ученых. 
Конгресс выступает крупней-
шей площадкой для диалога 
передовой и фундаментальной 
науки, государственной власти 
и реального сектора экономи-
ки и задает основные векторы 
научно-технологического раз-
вития России. На своей пло-
щадке конгресс в третий раз 
объединит ученых, победителей 
конкурсов грантов, студентов и 
школьников из России и других 
стран.

«НАУКА. ТЕРРИТОРИЯ ГЕРОЕВ»

Государство стремится повысить интерес молодежи и подрост-

ков к науке не только созданием неокампусов и современных

лабораторий, но и путем вовлечения через научно-популярные

конкурсы. Один из них - «Наука. Территория героев». Кон-

курс базируется на информационно-образовательном портале

(http://герои.наука.рф/), где участники знакомятся с исследования-

ми и разработками ученых. Там же они выполняют задания. В про-

шлом году в этом конкурсе участвовало более 21 тысячи человек.

21 сентября 2023 года состоится запуск четвертого сезона

конкурса. Конкурс будет включать в себя тематические недели

со следующими партнерами: Госкорпорация «Роскосмос», част-

ное учреждение «Наука и инновации» (Госкорпорация «Росатом»),

Объединенная авиастроительная корпорация, Общероссийское от-

раслевое объединение работодателей «Ассоциация работодателей

внеуличного транспорта России» (ОООР «АРВТ России»), ООО УК

«Металлоинвест» совместно с СТИ НИТУ «МИСИС», Арктический

и антарктический научно-исследовательский институт, «Билайн»,

ПАО «ФосАгро», БФ «Система», компания «Свеза». Четвертый сезон

продлится до декабря 2023 года. Победители конкурса получат

возможность пройти стажировку в одном из ведущих российских

вузов или научно-образовательных центров мирового уровня. 
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Студент НИТУ «МИСИС» Максим Петров:
«Весь цикл исследования структуры и свойств металла можно произвести в нашей лаборатории. У нас 

есть замечательная возможность сделать это своими руками. Опыт, который мы приобретаем при работе 
на лабораторном оборудовании, учит нас работать в команде, дает возможность решать реальные про-
изводственные задачи».
Студент НИТУ «МИСИС» Егор Полухин:

«Профессия металлурга очень востребована в нашем регионе. С помощью современного и компактного 
оборудования мы получаем на практике базовые знания о металлургических процессах, что обязательно 
пригодится в нашей трудовой деятельности».  
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Александра БУДАЕВА

Почему-то считается, что 
коты (как и настоящие муж-
чины) не плачут. Плачут, 
конечно. Но редко.

- Слеза - это есте-
ственный защитный 
механизм глаза, ко-
торый работает, как 
омывайка у автомоби-
ля. Только вместо лобово-
го стекла у котиков - рого-
вица, а функцию дворников 
выполняют веки, - прово-
дит аналогии Алина Карули-
на (Гущина), ветеринарный 
врач-терапевт, дерматолог, 
специалист по поведенче-
ской медицине животных.

Более того, засохшие 
корочки в уголках глаз у 
хвос та тых-по ло са тых, ко-
торые появляются после 
сна, - это те самые слезы, 
просто окисляются на воз-
духе и становятся корич-
невыми. У людей тоже так 
бывает по утрам. Чистюли 
тщательно умываются, на-
водя красоту. Грязнули - не 
очень. В этом плане у кошек 
все, как у людей. Если ваш 
питомец к чистюлям не от-
носится, возьмите марлю да 
и уберите лишнее с глаз до-
лой (от ватного диска могут 
остаться ворсинки).

- У слезотечения могут 
быть и серьезные причины: 
травмы глаза, попадание туда 
инородного предмета - да-
же маленькая ворсинка или 

песчинка мешает, раздража-
ет слизистую оболочку глаза 
и вызывает слезотечение, - 
рассказывает ветеринарный 
врач-фелинолог, зоопсихолог 
Ангелина Сиротина. - Слезы 
может вызывать и аллергия: 
на неправильно подобран-
ный корм, парфюм хозяина 
или бытовую химию, кото-
рой намыли дом. И, конеч-
но, самая неприятная причи-
на - инфекции или бактерии. 
Они с легкостью попадают 
в организм через глаза. И 
первое, что мы увидим, ес-
ли микроорганизмы начали 
плодиться и размножаться, - 
слезы.

Почему-то считается, что 
коты (как и настоящие муж-
чины) не плачут. Плачут, 

ля. Только вместо лобово-
го стекла у котиков - рого-
вица, а функцию дворников 
выполняют веки, - прово-

Алина Карули-
на (Гущина), ветеринарный 
врач-терапевт, дерматолог, 
специалист по поведенче-

Живой уголок

Кот 
заплакал!

- Эксперты 
рассказали 
о причине 
моих слез. 

Слезливые 
мурлыки

А
ле

кс
ей

 С
ТЕ

Ф
АН

О
В/

Ко
м

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Сами по себе слезы опасности не несут. Но могут 
сигнализировать о болезни. Если в глаз попала 
соринка, кот, скорее всего, проплачется и она 
выйдет. Если время идет, а слез меньше не 
становится, пора к врачу.
- Хочу подчеркнуть: диагноз поставить 
может только врач после тщательного 
осмотра животного. Не нужно лезть 
в интернет, у многих болезней симптоматика 
схожая, а лечение разное, - обращает внимание 
Ангелина Сиротина. - Не тратьте время,
 у кошек заболевания развиваются очень 
быстро, часто счет идет буквально на часы.

КОГДА ВЕЗТИ К ВРАЧУ
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Тревожные звоночки
Раньше слез почти не было, 
а сейчас льются рекой
Слеза из прозрачной становится более вязкойПоявляются зеленые выделенияКошка жмурит или прикрывает глаз. Чешет его         Глаз покраснел. Веки припухли                   Меняется общее состояние кошки:                    температура повышается, кошка                   становится вялой, теряет аппетит                        Кошка чихает

                       У питомца текут слезы, сопли и слюни
                       У питомца текут слезы, сопли и слюни

Драные обои, 
битая посуда... Как 

правильно воспитать 
кота  - на сайте KP.RU

Может ли кошка заплакать от горя?
- От горя - вряд ли, это было бы уникальное 
животное, - размышляет Алина Карулина 

(Гущина). - От боли - да, любое животное 
может заплакать, когда ему больно, ведь слезы - 

это непроизвольная реакция организма.
Бывают кошки, которые плачут, когда едят?

Ни один из ветеринаров, с которыми 
мы говорили, таких кошек не встречал.

НАИВНЫЕ ВОПРОСЫКОНКРЕТНО
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Старые кошки и котята тоже 
плачут чаще обычного?
- Что стар, что млад - да, у котят и старых 
кошек слезотечение встречается чаще обычного. 
Но причина часто - в слабом иммунитете. 
Поэтому проконсультироваться 
со специалистом будет нелишним.

Будет ли кошка плакать от лука?
- Ни одна нормальная кошка сидеть рядом с раздражителем 

не будет. Она просто уйдет. Но теоретически - да, лук, 
чеснок и прочие едкие летучие 

вещества могут вызвать у кошек слезы.
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Есть, однако, породы, склонные 
к слезотечению.

- Чем короче морда, тем боль-
ше вероятность, что из глаз будут 
«подтекать» слезки,  - это проис-
ходит из-за узкого слезного ка-
нала, который к тому же может 
«забиваться», - объясняет Ангелина 
Сиротина. - В зоне риска британ-
цы, шотландцы, персы, экзо-
ты, де вон-рек сы, сфинксы. При 
этом слезотечение может быть се-
зонным или появляться лишь при 
ослаблении иммунитета. За состо-
янием кошки нужно наблюдать. 
Чаще всего им просто необходим 
дополнительный гигиенический 
уход, когда вы протираете питом-
цу глазки физраствором, специ-
альным лосьоном для гигиены глаз 
или слабым антибактериальным 
средством - тем же мирамистином, 
к примеру.

Однако в любом случае решать, 
насколько серьезна проблема, дол-
жен врач. Особенно если с вашей 
кошкой такое происходит впервые.

- Постоянно «текущие» глаза  - 
это все же не норма, потому что 
слезные дорожки элементарно мо-
гут привести к дерматиту,  - рас-
сказывает Алина Карулина (Гущи-
на).  - Только в клинике врач вам 
скажет: может быть, у кошки на-
рушен отток слезы из-за деформа-
ции носослезного канала. А может 
быть, произошло засорение этого 
канала  - тогда достаточно будет 
его просто промыть. У кошек бы-
вает множество патологий, по их 
заболеваниям глаз целые учебни-
ки написаны. Поэтому «на глазок» 
диагнозы не ставятся - будьте гото-
вы к анализам, обследованиям и 
лечению. Возможно, непростому.
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- Несмотря на кажущееся равновесие, 
события, октябрь ознаменуется важным 
поворотом в мировом пространстве, - 
утверждает Тамара Глоба. - Нас ждет 
определенная перестройка в мнениях, 
делах, политической ситуации. Активи-
зируются общественные споры, а дого-
воренности, которые были достигнуты 
весной, могут рухнуть. Но параллельно 
возникнет движение к миру - постепен-
но оно будет развиваться, выражаться 
в событиях, которые на первых порах 
обществу видны не будут. Во многом это 
будет связано с затмениями. Солнечное 
затмение, которое случится 14 октября 
в 21 час. А лунное затмение будет част-
ным и произойдет 28 октября - правда, 
оно тоже активизирует важные события, 
касающиеся и военных действий, и по-
литики, и продовольственных вопросов.

Затмения Солнца и Луны активизиру-
ют проблемы, которые связаны с аварий-
ностью и здоровьем, будьте очень вни-
мательны! Период вокруг затмений - с 
9 до 20 октября и с 26 октября - требует 
особого внимания и к финансовым во-
просам - берегите деньги. Затмения по-
требуют внимания к вопросам питания, к 
сердечно-сосудистым проблемам и слож-
ностям с желудком. Не стоит употреблять 
тяжелую и жирную пищу. Конец месяца 
ознаменуется высокой опасностью зара-
зиться инфекциями. В октябре не стоит 
увлекаться экстримом. Есть опасность 
пожаров, взрывов, бурь. К концу месяца 
добавятся к списку и потопы.

Дни повышенной аварийности (и дни, 
которые требуют повышенного внима-
ния): 8, 9, 10, 11, 14, 15, 17, 21, 22, 23, 
28, 29 октября.

Звезды говорят

ОВЕН
Овен в начале октября 

погружен в работу, и это 
принесет ему успех в карье-
ре. В личных делах вас ждет 
успех. В начале октября возможны 
споры с партнерами и противниками. 
В середине месяца берегите семью, 
отношения с людьми, которые дороги. 
На службе возникнут конфликты - вас 
могут подсидеть. Берегите здоровье и 
избегайте сомнительных связей. Третья 
неделя октября сулит хорошие зара-
ботки, но к концу месяца возможны 
расходы и потери.

ТЕЛЕЦ

Первая неделя прине-
сет значительный творче-
ский и личный успех. Но не 
связывайтесь с людьми, которые при-
ходят с сомнительными предложения-
ми. Вторая декада принесет проблемы, 
связанные с женщинами, личными 
делами, увлечениями. Будьте внима-
тельны к проблемам детей, к отно-
шениям с любимыми. И тщательно 
проверяйте бумаги, которые подпи-
сываете.

БЛИЗНЕЦЫ
Октябрь в пер-

вой декаде сулит 
успех и в личных 
делах, и в творче-
ской деятельности. Вы бу-
дете уделять много времени 
работе, но какие-то ваши 
планы могут рухнуть в се-
редине месяца. Третья де-
када потребует внимания к 
здоровью и работе. Не ис-
ключено, что кто-то попы-
тается занять ваше место, 
потому работайте с особым 
старанием. 

РАК
Первая декада месяца 

обещает хорошую прибыль. 
Следите за здоровьем, из-
бегайте экстрима, во второй 
декаде будьте особенно внимательны 
к родственникам  - не спорьте с ними, 
поддерживайте и помогайте. В середине 
месяца избегайте ремонтов, скандалов. 
И не унывайте, ведь вас ждут интерес-
ные встречи и знакомства.

ЛЕВ
Первая неделя октября 

для Львов будет очень 
успешной, прежде всего это 
касается личных дел. Вам по-
кажется, что все почти идеально. А 
ведь еще будут важные встречи, дело-
вые предложения, которые обеспечат 
неплохие заработки. Воспользуйтесь 
этим периодом, чтобы помочь близким. 
Со второй декады октября все будет 
иначе  - возможны разочарования, и 
они связаны с женщинами, с личны-
ми делами. И еще берегите желудок, 
не занимайтесь чрево угодием. И не 
делайте покупок, которые потребуют 
больше средств, чем вы можете себе 
позволить.

ДЕВА
В начале месяца 

все, что связано с 
детьми и любимыми 
людьми, будет вас ра-
довать. Со второй недели ме-
сяца будьте очень внимательны 
к событиям в личной жизни  - 
постарайтесь не увлекаться 
сомнительными персонами. 
Вторая декада потребует по-
вышенного внимания к вопро-
сам и питания, и финансов - тут 
необходимо равновесие. И по-
старайтесь не делать крупных 
вложений.

ВЕСЫ
Начало октября 

принесет не толь-
ко споры с против-
никами и партнерами, 
но и мощную поддержку 
друзей. Вы преуспеете во 
многих делах. А уже со вто-
рой декады за вашей спиной 
будут строить интриги - будь-
те осторожны! Если хотите 
избежать личных проблем, 
выясняйте все отношения 
напрямую.

СКОРПИОН
Будьте внима-

тельны к проис-
ходящему за вашей 
спиной во второй декаде 
месяца. Есть шанс поссо-
риться с теми, кому вы до-
веряли, поэтому выясняйте 
отношения по возможности 
спокойно. В середине меся-
ца следите за имуществом - 
есть опасность краж. При 
этом вас ждут яркие поездки 
и интересные встречи.

СТРЕЛЕЦ
Первая неделя принесет 

успех в переговорах с началь-
ством. Но не просите слишком 
многого! А еще это удачный период для 
поездок с друзьями. Но кто-то позавидует 
вашему успеху, и начало второй недели 
месяца принесет трудности. В середине 
и в конце месяца будьте внимательны на 
службе, не берите на себя всю ответ-
ственность. А еще у вас могут возникнуть 
проблемы с правоохранительными органа-
ми, так что будьте предельно осторожны.

КОЗЕРОГ
Поначалу вас будут бес-

покоить отношения с люби-
мыми, а во второй половине 
месяца вас ждет успех в мате-
риальных вопросах, творчестве, дальних 
дорогах, и он связан с помощью женщин. 
В середине месяца будьте очень аккуратны 
в отношениях с начальством: возможно, уй-
дет кто-то из руководства, кто вам помогал.

ВОДОЛЕЙ
Суета и перемены касаются 

и работы, и личных дел. Доро-
ги стоит отложить, займитесь 
домом, ремонтом, имущественны-
ми вопросами. Придут важные вести изда-
лека в первой половине месяца, и они будут 
вас радовать. Во второй половине месяца 
будут изменения в карьерных делах - вам 
помогут люди, которые вас любят.

РЫБЫ
Первая неделя потребу-

ет повышенного внимания 
к детям. Со второй недели 
месяца могут начаться дру-
гие трудности  - кто-то попытается при-
своить ваш успех. А еще потребуются 
расходы. В конце месяца будьте очень 
внимательны в транспорте и берегите 

родственников.

Дождутся ль Раки и Весы 
начала белой полосы?
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Тамара Глоба.

Известный 
астролог Тамара 

Глоба составила 

советы для всех 

знаков зодиака 
на октябрь.

Ирина ВИКТОРОВА

Тамара Михайловна 
регулярно записыва-
ет для своего youtube-
канала подробные ме-
сячные прогнозы для 
всех знаков зодиака. 
Октябрь исключени-
ем не стал. Что же ждет 
всех нас в наступившем 
месяце? Для начала спе-
циалистка дала общую 
характеристику октября, 
а потом перешла к пер-
спективам каждого кон-
кретного знака.

«Опасайтесь бурь и инфекций»

     Юрий Гагарин. 
Как это было. 

Первый человек в космосе
Первый космонавт, человек-легенда. До сих пор великий полет и 

личность Гагарина раскрываются с новых интересных сторон. В книге 
собраны все публикации «Комсомолки» о первом космонавте планеты 
за шесть десятков лет, любительские фото и истории, порой не всегда 
находящие подтверждение в его официальной биографии.

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264Реклама, 16+

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Андрей ВДОВИН

Позади ровно треть чем-
пионата России по футболу. 
«Краснодар» - лидер, «Кры-
лья Советов» - второе место, 
«Локомотив» - третье… А где 
«Спартак»? Где ЦСКА? Где 
«Зенит», наконец? Неужели 
РПЛ стала непредсказуемой? 
Похоже, что да. Что творит-
ся с уровнем чемпионата Рос-
сии, неизвестно. Но то, что 
его стало смотреть интерес-
нее, - это факт.

А 10-й тур - одно из лучших 
шоу. Свержение лидеров и оче-
редной судейский скандал в Ро-
стове.

ТРИ СЛАГАЕМЫХ УСПЕХА
Главное откровение первой 

трети Российской премьер-
лиги (РПЛ) - «Крылья Сове-
тов». Всего одно поражение в 
10 матчах, больше всех заби-
тых мячей (25), чистое второе 
место в таблице. И это у ко-
манды, которая в прошлом се-
зоне чудом ушла из зоны сты-
ков. Но как так получается?

Прежде всего это работа се-
лекции и тренера. «Крылья» 
здорово находят качествен-
ных игроков, раскрывают их 
и встраивают в команду. А 
потом продают в топ-клубы. 

Сергеев, Соболев, Глушенков, 
Пиняев…

А следующим, видимо, бу-
дет Никита Салтыков. И, не-
смотря на свои 19 лет, он четко 
рассказал три составляющих 
успеха нынешних «Крыльев»: 
атмосфера в команде, разбор 
каждого соперника и везение.

Точно так «Крылья Сове-
тов» и разгромили «Спартак». 
Разложили на составляющие. 
Нашли каждый изъян, выта-
щили его на свет божий и вос-
пользовались. Не возвраща-
ется Бонгонда в обороне? Вот 
вам два гола в первом тайме 
от «его» защитника. Пустота 
в центре полузащиты красно-
белых? Вот, пожалуйста, чет-
кие, быстрые вертикальные 
контратаки. Нет согласован-
ности между вратарем и обо-

роной? Вот четвертый 
гол. Ну и без везения 
не обошлось, все-
таки реализовали 
все, что создали.

При этом глав-
ный творец 
чуда Игорь 
Осинькин
понима-
ет: глав-
ное, чтобы 
у футболистов теперь 
«не снесло крышу».

- Мы не смотрим ни 
на цифры, ни на ре-
корды. О них мы узна-
ем в прессе. Сейчас 
надо готовиться к сле-
дующим играм, идти дальше. 
Сложный момент. Большой 
счет, много залетело. Нам с 
тренерским штабом важно 
найти слова, чтобы футболи-
сты остались на земле. Все 
впереди, - сказал после матча 
тренер «Крыльев».

КТО УВОЛИТ АБАСКАЛЯ?
А что «Спартак»? Все как 

обычно. Логики в составе Аба-
скаля немного, замены стран-
ные. И вообще полное ощу-
щение, что главный тренер 
красно-белых не уважает сво-
их соперников. Не готовится 
к матчам с ними, не изучает 

их сильные места, иначе как 
можно было так авантюрно 
высоко играть против самой 
лучшей контратакующей ко-
манды РПЛ? Не ставить опор-
ных полузащитников, не стра-
ховать не возвращающихся из 
атаки Промеса и Бонгонда.

За это Абаскаль может по-
платиться своим местом. 
Конечно, сейчас увольнять 
тренера нелогично. Только 
что была серия из трех сухих 
побед подряд. Через несколь-
ко дней играть с «Динамо» 

в Кубке, а потом - дерби 
в чемпионате с ЦСКА. 
Кто сейчас будет уби-

рать тренера? А вот 
по результатам 
игры с армейцами - 

вполне.

НЕМАЯ СЦЕНА
А еще 10-й тур 

РПЛ войдет в 
историю бело-
русской заба-
стовкой Викто-
ра Гончаренко. 
Главный тре-
нер «Урала» 
был настолько 
возмущен на-
думанностью 

пенальти, который 
поставили в матче 
с «Ростовом» (2:2), 
что демонстративно 
молчал и во время 
флеш-интервью, и 

во время пресс-конференции.
Пенальти действительно 

был очень странным и напом-
нил прошлый сезон, когда 
«Ростов» такие пробивал пач-
ками и поднялся на первые 
строчки турнирной таблицы. 
Так что демарш Гончарен-
ко, усиленный яркой речью 
президента уральского клуба 
Григория Иванова про биты и 
удушение судей, получился 
заметным.

«ЗЕНИТ» ЗАСНУЛ
Очередное поражение по-

терпел «Зенит». Вто-
рое подряд и третье 

за 10 туров. «Оренбург» здо-
рово размотал «старшего бра-
та» в первом тайме, а потом 
неплохо отсиделся во втором. 
Семаку теперь предъявляют 
за неправильно выбранный 
состав, за ошибки в тактике. 
Но все-таки уровень в игро-
ках настолько существенен, 
что при любой тактике «Зе-
нит» не должен проигрывать 
два матча подряд.

Теперь команда Семака от-
стает от лидирующего «Крас-
нодара» на 7 очков. Даже это 
не смертельно для «Зенита». 
Но так титул, конечно, не за-
щищают.

«ЛОКО» И ЦСКА 
ПОДТЯНУЛИСЬ

Лучше других 10-м туром 
воспользовались «Локо» и 
ЦСКА. Соперники у них бы-
ли не такие уж и звездные, 
но попробуйте победите те 
же цепляющиеся всеми ког-
тями «Пари НН» или «Балти-
ку». Так что для измученного 
еще прошлым сезоном ЦСКА 
многое будет зависеть от сле-
дующего матча со «Спарта-
ком». А «Локомотив» получает 
шанс закрепиться в тройке - 
ведь у него впереди тот самый 
«Урал», дела у которого сейчас 
идут не лучшим образом.

Евгений НЕСЫН

Штангистки из КНДР, вернувшись 
на международную арену, 
произвели фурор.

На Азиатских играх, куда МОК под надуманным пред-
логом не пустил российских спортсменов, было 

место для чудесных историй. Игры проходят с 
23 сентября по 8 октября 2023 года в китай-
ском городе Ханчжоу. И ожидаемо, что Китай 
на них доминирует во многих видах спорта. 
Однако же в женской тяжелой атлетике всех 
удивили штангистки из КНДР.
Спортсменов из Северной Кореи не было 

на международных турнирах с 2019 года. Со-
славшись на последствия пандемии, они отказались 

от поездки в Токио летом 2021 года. В ответ на это 
МОК запретил северокорейцам участвовать в зимних 
Играх-2022 в Пекине.

Еще один удар КНДР получила от ВАДА, которое в 
2021 году объявило северокорейских спортсменов 
«несоответствующими». В итоге - запрет на флаг. Но 
на открытии Азиатских игр сборная КНДР прошла под 

своими цветами. ВАДА - в бешенстве. Но, кажется, их 
там никто не слушает.

Вот и после своих победных выступлений штангистки 
из КНДР выходили на награждение, замотавшись во 
флаг своей страны. Так сказать, назло всему запад-
ному миру.

И каково же было удивление, когда в весовой кате-
гории до 49 кг Ри Сон Гум легко побила два мировых 
рекорда среди женщин. Ри в сумме взяла вес 216 кг, 
тогда как мировой рекорд, который был у китаянки 
Цзян Хэйхуа, - 215 кг. Теперь уже экс-рекордсменка на 
этих Азиатских играх стала второй вслед за кореянкой 
и сказала, что удивлена успехом спортсменки, вернув-
шейся на помост после такого большого перерыва.

- Я чувствую, что мои усилия на тренировках не бы-
ли напрасными, и я хотела бы поблагодарить своего 
тренера и всех за поддержку. Я очень рада побить 
мировой рекорд, и когда я вижу развевающийся флаг 
моей страны, то я очень рада сообщить эту хорошую 
новость своему народу, - говорит Ри после победного 
завершения соревнований.

А потом и 24-летняя Кан Хен Ен, которая вообще 
была без международного опыта, разнесла всех в ве-
совой категории до 55 кг.

■ ВЕС ВЗЯТ!
Все 

новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

• «Крылья Советов» - 4:0
 «Спартак»   
• «Ахмат» - «Динамо»   1:1
• «Факел» - «Сочи»   2:0
• «Ростов» - «Урал»   2:2
• «Оренбург» - «Зенит»   3:1
• «Локомотив» - «Пари НН»   1:0
• «Рубин» - «Краснодар»  0:2
• ЦСКА - «Балтика»  1:0 Д
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матчей 10-го 
тура РПЛ

И  О
1. Краснодар  10  24
2. Кр. Советов  10  21
3. Локомотив  10  18
4. Зенит  10  17
5. Спартак  10  16
6. ЦСКА  10 16
7. Динамо  10  16
8. Урал  10  15
9. Пари НН  10 14
10. Ахмат  10 12
11. Оренбург  10 11
12. Ростов  10 10
13. Рубин  10  9
14. Факел  10  8
15. Балтика  10  7
16. Сочи  10  6
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Ри Сон Гум 
выступала 
в цветах 

Северной Кореи 
и установила 

мировой рекорд.

Они замотались во флаг своей страны назло ВАДА
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ck
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                      Спорт

«Крылья» 
на взлете

«Спартак» сенсационно 

разгромили в Самаре (4:0).

Хваленые легионеры «Спартака» так и не смогли остановить 
19-летнего полузащитника «Крыльев» Никиту Салтыкова (№ 14).
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Игорь 
Осинькин 

каждый год 
строит новую 

команду.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

От семейной жизни у Ва-
леры осталась только одна 
привычка - брать четное ко-
личество пива.

�  �  �
- Я слышал, у тебя 

 появилась охотничья 
собака?

- О, это замечатель-
ный пес! Без него я бы 
просто не смог отпра-
виться на охоту!

- Почему же я не вижу 
его с тобой в лесу?

- При чем тут лес? Ког-
да я еду на охоту, собака 
остается дома, слушает 
разговоры жены, смо-
трит с ней телевизор.

�  �  �
Черный цвет стройнит 

только до 48-го размера. 
Дальше он бессилен, нуж-
ны леопардовые лосины.

�  �  �
Только россиянин 

понимает, что между 
«холодно» и «холодно, 
блин» лежит не менее 
25 градусов Цельсия.

�  �  �
- Вы давно бывали в Эми-

ратах?
- Почему вы спрашиваете 

меня об этом?
- С вас песок сыпется.

�  �  �
Первые сорок лет дет-

ства для мужчины са-
мые тяжелые.

�  �  �
- Цените людей, которые 

приходят в те моменты, ког-
да плохо не им, а вам...

- Судебных приставов, 
что ли?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Чем на хлеб хруст наводят? 
8. Причина ухудшения здо-
ровья. 9. Какая кинозвезда 
ни за что не отдаст дочек на 
воспитание Райану Гослин-
гу в случае развода с ним? 
10. У кого оказался выи-
грышный билет из комедии 
«Спортлото-82»? 12. Герб 
компании. 15. «Услышь, 
Господь, мои рыдания, из-
бавь меня хотя б на ... и 
от романтики страдания, 
и от поэзии невзгод». 16. 
Чем бильярдист указывает, 
куда шару лететь? 17. Кайф 
гурмана. 18. Мероприятие 
у туристов. 21. Звезда ми-
ровой эстрады ... Фуртадо. 
22. Какой минерал в меди-
цинской промышленности 
ценят из-за мышьяка? 24. 
Царь из пушкинской сказ-
ки. 27. Самая крупная из 
французских монет. 29. 
Братья с первым самоле-

том. 30. Березовый, но не 
сок. 31. Птичья переклич-
ка. 32. Смешное топливо 
для КВН. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ис-
точник вокала. 2. Деталь 
логарифмической линейки. 
3. Кто возвещает волю Го-
спода? 5. Подарок парфю-
мерного вида. 6. Абориген 
Душанбе. 7. Хищница с 
именным созвездием. 11. 
Учан-Су на карте Крыма. 13. 
Чашка у узбеков. 14. К ко-
му за натальными картами 
ходят? 15. Эстрадная певи-
ца Полина ... за полгода по-
худела на 40 килограммов. 
19. Зона ответственности 
дизайнера. 20. Где режис-
сер Михаил Ромм снимал 
культовый фильм «Мечта»? 
23. Расшифровка первой 
буквы в РЭБ. 25. Вербовка 
персонала. 26. «Настоящий 
пахан галогеновой братвы». 
28. Кого убил Ромул?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Тостер. 
8. Болезнь. 9. Мендес. 10. Голубев. 12. Логотип. 15. Год. 
16. Кий. 17. Смак. 18. Поход. 21. Нелли. 22. Реальгар. 
24. Дадон. 27. Луидор. 29. Райт. 30. Веник. 31. Грай. 32. 
Юмор. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос. 2. Бегунок. 3. Ангел. 5. 
Одеколон. 6. Таджик. 7. Рысь. 11. Водопад. 13. Пиала. 
14. Астролог. 15. Гагарина. 19. Декор. 20. Львов. 23. 
Радио. 25. Наем. 26. Фтор. 28. Рем.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Наталья 
БАЖЕНОВА, 

38 лет, 
Магнитогорск:

- Я репетитор 
по английскому 
языку. Основала  

разговорный клуб 
в VK, где люди могут 

абсолютно бесплатно 
изучать английский 

язык и получать 
обратную связь. 

Играю на синтезаторе, 
занимаюсь спортом 

в фитнес-клубе, 
веду ЗОЖ. Есть 

любимая дочка, 
Ульяна, 6 лет. 

Мы любим отдыхать 
на природе.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Леопард - 
капризный 
рисунок, он 
не сочетается 
с белой фарфоровой 

кожей, а только 
с персиково-кофейными 

ее оттенками. 
Эту интересную модель 

купальника стоило 
немного модифицировать. 

Или, что проще, надеть 
на неделю позже, когда 
загар уже проявится.
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«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Прогноз погоды на завтра, 4 октябряПрогноз погоды на завтра, 4 октября

Барнаул +11, +16 +2, +6
Бийск +10, +15 +2, +4
Алейск +11, +16 0, +4
Рубцовск +10, +15 +5, +7

Днем Ночью Давление 752 (мм рт. ст.)
(норма октября - 750)

Относительная влажность 
воздуха - 50% (норма - 50)

Ветер северный, 2,5 м/с

Восход - 7.30
Закат - 18.57

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег


